
Хотел бы начать с удивитель-
ных слов, сказанных апосто-
лом Павлом в Послании к 

Ефесянам. Мы слышали сегодня 
такие слова: «Христос есть мир наш, 
Он из обоих соделал одно, упразд-
нив существующую посреди нас 
преграду, дабы из двоих соделать в 
Себе Самом одного нового человека, 
устрояя мир» (Еф. 2,14-15). Более 
сильных слов, обращенных к мисси-
онерам, невозможно представить. 

О чем говорил апостол Павел? Он 
говорил о самой важной в то время мисси-
онерской задаче. Иудеи не принимали 
Христа, хотя очень многие из них готовы 
были принять, но не готовы были вместе с 
язычниками исповедовать свою веру. Сре-
достение между язычниками и иудеями 
было так велико, что немыслимо было его 
преодолеть. Это средостение укоренилось 
не только в глубокой религиозной тради-
ции иудеев, хранивших как зеницу ока 
веру в единого Бога, а потому не общав-
шихся с язычниками. Даже в быту они 
избегали общаться, не могло быть речи о 
смешанных браках, не могло быть речи 
вообще о каком-либо совместном житель-
стве. Так было на протяжении веков. И 
апостол говорит о том, что Христос разру-
шил стоящую между иудеями и ними пре-
граду, чтобы из одних и из других соде-

лать в Самом Себе нового человека, устро-
яя мир. 

Но как же это было сделать, как вразу-
мить иудеев, чтобы они во Христе обща-
лись с язычниками; и как язычникам 
помочь разрушить всякие предрассудки в 
отношении иудеев? И только один ответ 
был у апостола Павла: это может совер-
шить Сам Христос, устрояя их двоих в 
одно, создавая нового человека.

Церковь несет свое слово и свою мис-
сию в окружающий мир. Сколько же там 
средостений, подобных тем, что были 
между язычниками и иудеями! Множе-
ство разделений — по политическим убеж-
дениям и идеалам, в силу различного эко-
номического статуса людей —  богатые и 
бедные; разделения социальные, культур-
ные, языковые ― каких только нет. А мис-
сионер приглашает весь этот разделенный 
мир войти в церковную ограду и, значит, 
разрушить существующие разделения. 
Как же это возможно? А может быть, это 
все фантазия и не способна Церковь на 
проповедь, преодолевающую все челове-
ческие преграды? Но слово Божие и опыт 
церковной жизни свидетельствуют, что 
все это возможно: «Все могу в укрепляю-
щем меня Иисусе Христе» (Флп. 4,12).  

А что же нужно сделать, чтобы люди 
объединились в некую общность, стали 
одним целым, несмотря на их различия? 

Для этого нужно принести людям живую 
актуальную весть о Христе, не просто 
повторяя формулировки прошлых веков, 
а такое слово, которое могло бы в одноча-
сье помочь понять тому, к кому мы обра-
щаемся, что только во Христе не только 
преодолеваются преграды, но и обретает-
ся полнота жизни. Сделать это очень труд-
но сегодня, потому что призывы к обрете-
нию полноты жизни звучат со всех сто-
рон. Но это не те призывы, которые могут 
дать полноту жизни. Это призывы к тому, 
чтобы жить счастливо, беззаботно, мате-
риально обезпеченно, тратить деньги как 
можно больше, наслаждаться жизнью, 
пребывать в праздности. И человек, дви-
жимый своими внутренними инстинкта-
ми, откликается на эту страшную пропо-
ведь, которая сегодня пропитала собой 
всю современную культуру, стала основ-
ной в информационном море, стала есте-
ственной, обыденной, стала чем-то закон-
ным и правильным. 

И как только Церковь прикасается к 
этой теме и бросает вызов этому порядку 
вещей, какое же возникает недоумение, 
даже злой окрик: «Вы не имеете права во 
все это входить, сидите в своих церквах, 
служите свои обедни и молебны, не при-
касайтесь к нам, особенно к нашей моло-
дежи, здесь мы имеем право проповедо-
вать». На этом фоне, отнюдь не доброже-

лательном, когда преизбыточествуют 
силы, несущие иное свидетельство, и 
должна осуществляться миссионерская 
деятельность Церкви и звучать церковная 
проповедь. 

Конечно, к Богу, к Церкви людей при-
зывает Сам Господь. Никакими умными и 
красноречивыми словами и даже подви-
гом жизни, своим примером невозможно 
из камней сих соделать детей Авраама (см. 
Мф. 3,9), только благодатью Божией. Но 
благодать Божия начинает действовать 
тогда, когда в сознании человека что-то 
поворачивается, когда у него вдруг появ-
ляется потребность обратиться к Богу, 
когда у него появляется желание перео-
смыслить свою жизнь, подвергнуть испы-
таниям совести свои мысли и свое поведе-
ние. Вот в этот самый момент и замыкает-
ся некая связь между Богом и человеком, 
и Господь дает такому человеку Свою бла-
годать, не насилуя его волю силой Своей 
воли, но вкладывая Свою энергию в эти 
первые шаги человека навстречу Господу.

Очень важно, чтобы в преддверии 
этих шагов, когда очень многое определя-
ется сознанием человека, когда еще чув-
ства молчат и только одна голова работает 
(как говорил святитель Филарет, митро-
полит Московский, мощи которого почи-
вают в этом соборе, «вера начинается в 
сознании, хотя принадлежит сердцу»), 
когда в голове появляются такие мысли, 
как важно, чтобы они появлялись под 
влиянием проповеди Церкви. В этом и 
есть смысл миссионерского движения ― 
помочь людям пробудить правильные 
мысли. И самое важное, чтобы в результа-
те этих умственных исканий человек 
понял необходимость обрести некую 
систему ценностей, некую систему коор-
динат в этом жизненном пространстве. По 
сути, вхождение в Церковь - это и есть 
принятие на себя этой новой для человека 
системы координат, где ясно определяет-
ся, что есть добро, а что зло, что нужно 
совершать, а что не нужно.

На этом пути есть еще одно очень 
важное средство, которым каждый пропо-
ведник слова Божия должен пользоваться 
не по принуждению, а по голосу своей 
совести. Он сам должен стать близким, 
ближним для тех, кому он несет слово. И в 
сегодняшнем Евангельском чтении от 
Луки из десятой главы (10, 25-37) задается 
это вопрос: а кто мой ближний? И тогда 
Господь произносит известную притчу о 
милосердном самарянине. Ближний ― 
тот, кто совершает добро, потому что 
добродетель связывает людей сильнее, 
чем узы родства. И мы знаем, что узы род-
ства становятся причиной для страшных 
конфликтов и столкновений, особенно 
когда дело доходит до деления денег или 
наследства. Какие там узы родства? Люди 
становятся врагами. С другой стороны, 
когда мы делаем добро, мы соединяемся с 
другими людьми подобно тому, как мило-
сердный самарянин стал ближним для 
пострадавшего от разбойников иудея. Что 
общего могло быть между иудеем и сама-
рянином? Но добро превозмогло эту 
рознь. 

Сегодняшнее Евангельское чтение 
является иллюстрацией к дивным словам 
апостола Павла из его послания к Ефеся-
нам: через совершение добра мы объеди-
няем людей в одно, в Самом Христе содей-
ствуя созиданию нового человека. Для 
чего? Чтобы устроить этот мир: «Устрояя 
мир», - говорит апостол. 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл

ВО ХРИСТЕ ОБРЕТАЕТСЯ 
ЖИЗНЕЛЮБИЕ

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И 1 ДЕКАБРЯ 2014 Г.№ 22 (320)

С нами Бог! (Фото Юрия Кавера)



2

БОЛЕЕ 3 ТЫСЯЧ БЕЖЕНЦЕВ С УКРАИНЫ 
ПОЛУЧИЛИ ПОМОЩЬ ЦЕРКВИ В МОСКВЕ

Среди беженцев растет число тех, 
кто приезжает в Россию не из-за бое-
вых действий, а из-за отсутствия 
инфраструктуры: нерегулярного элек-
троснабжения, отсутствия элементар-
ных условий быта. Среди них часто 
встречаются многодетные семьи. Вме-
сте с тем в Москве основную часть 
украинцев, у которых нет жилья и 
работы, органы ФМС уже направили 
из столицы в другие регионы. Несмо-
тря на это, в церковном штабе помощи 
беженцам отмечают по-прежнему 
большое количество обращений за 
помощью.

«В нашем центре стали появляться 
люди, которые приходят в третий или 
четвертый раз, — говорит руководи-
тель церковного пункта помощи 
беженцам в Новокосино Алексей 
Шашков. — Многие беженцы знают, 
что мы возмещаем расходы на оформ-
ление документов, на медицинские 
услуги, покупаем билеты в другие 
регионы, если у человека есть, где там 
жить и где работать. Поэтому число 
таких обращений растет».

За последнюю неделю в церков-
ный штаб помощи беженцам в Москве 
поступило 396 обращений (из них 84 
— через телефон горячей линии, 7 — 
через электронную почту). В большин-
стве случаев люди обращаются лично 
— в комплексный центр помощи 
беженцам при храме Всех святых, в 
земле Российской просиявших, в 
Новокосино (ул. Суздальская, д. 8 Б, 
время работы: с 10 до 18 по будням). 
305 человек получили продуктовую и 
вещевую помощь, по 30 обращениям 
были приобретены билеты; 11 бежен-
цам, у которых на руках билеты в дру-
гие регионы, оплачено временное про-
живание в хостеле.

Таким образом, с конца июля 
помощь церковного штаба в Москве 
получили свыше 3 тысяч человек (3041 
человек): 350 беженцам приобретены 
билеты, 16 трудоустроены, 1493 чело-
века получили вещевую, 1435 — про-
дуктовую (в том числе лекарственную) 
помощь, 160 беженцам оплачено про-
живание в хостеле. В работе церковно-
го штаба в настоящее время 200 просьб 
о помощи.

«В наш пункт помощи беженцам в 
Новокосино в последнее время чаще 
стали приходить те, кто не пострадал 
напрямую от военных действий, а при-
ехал в Россию из-за общей бытовой 

неустроен-
ности: отсут-
ствия регу-
л я р н о г о 
э л е к т р о -
снабжения, 
отопления , 
— говорит 
А л е к с е й 
Шашков. — 
Например , 

недавно приехала семья с маленькими 
детьми из Павлограда. Электричество 
у них включают на 2 часа с утра и на 2 
часа вечером, дома очень холодно. Мы 
постарались им помочь».

Руководитель центра в Новокосино 
добавил, что, по его мнению, наиболее 
нуждающихся беженцев государствен-
ным властям удается направить из 
Москвы в другие регионы: «Уменьша-
ется количество тех, кто совсем не 
устроен, кому негде жить, негде рабо-
тать. Долгое время именно эти люди в 
основном приходили к нам в центр. 
Последнее время ситуация меняется», 
— сказал Алексей Шашков.

Телефон горячей линии цер-
ковной помощи беженцам: 8 
(800) 200-4198. Телефон работа-
ет по будням с 12 до 18. Звонок 
по России безплатный.

По телефону можно предложить 
размещение и трудоустройство для 
беженцев, а также попросить о помо-
щи.

Всего Церковью в 22 епархиях раз-
мещено около 2 тысяч человек (около 
500 из них — в церковных учреждени-
ях). Еще в 33 епархиях открыты цен-
тры гуманитарной помощи для бежен-
цев.

Диакония.ru/Патриархия.ru

ЦЕРКОВЬ СОБРАЛА СВЫШЕ 
56 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ НА ПОМОЩЬ 
БЕЖЕНЦАМ

Между русскими и украинцами нет 
никакого противостояния, напротив, 
граждане России, верующие люди 
стремятся помочь и оказать поддерж-
ку беженцам. Об этом заявил предсе-
датель Синодального отдела по цер-
ковной благотворительности и соци-
альному служению епископ Орехово-
Зуевский Пантелеимон, выступая на 
втором международном форуме 
«Религия и мир» в РИА «Новости» 16 
октября 2014 года. Главной темой 
форума стало сотрудничество государ-

ства и религий во имя мира 
и общественной стабильно-
сти. Делегатами мероприя-
тия стали представители 
научного и экспертного 
сообщества, общественных 
организаций, органов мест-
ного самоуправления, 
исполнительной и законода-
тельной власти, ответствен-
ные за поддержание меж-
конфессионального мира, 
соблюдение принципов 
веротерпимости и свободы 
вероисповедания. Одной из 
центральных тем докладов 
спикеров стали события на 
Украине. Выступая перед 

участниками форума, епископ Панте-
леимон рассказал о помощи бежен-
цам, которую оказывает Русская Пра-
вославная Церковь. В московском 
храме в Новокосино по благословению 
Святейшего Патриарха Кирилла Цер-
ковь в сентябре открыла единый центр 
помощи беженцам, куда обратились за 
помощью около тысячи человек. Мно-
гие из беженцев не имеют зимней 
одежды, необходимых средств гигие-
ны, продуктов питания. Помимо веще-
вой и продовольственной помощи, в 
московском центре им оказывают под-
держку с жильем, трудоустройством, 
приобретают билеты в другие регио-
ны, где для них готово место для 
жилья. «Помощь, которую оказывает 
Церковь, несравнима с помощью, 
которую оказывает государство, — 
отметил в своем выступлении предсе-
датель Отдела по благотворительно-
сти. — Государственные действия 
более масштабны, охватывают тысячи 
людей, но очень часто им не хватает 
некоторой точечности, и как раз эту 
работу осуществляет сейчас Церковь». 
По благословению Святейшего Патри-
арха Кирилла Церковь в первую оче-
редь старается помогать наиболее уяз-
вимым категориям беженцев: много-
детным семьям, одиноким женщинам 
с детьми, больным, инвалидам, людям 
преклонного возраста, оказавшимся 
без поддержки. Председатель Сино-
дального отдела напомнил, что с сере-
дины июля во всех храмах начался 
сбор помощи для пострадавших. К 
началу октября на счета Синодального 
отдела по благотворительности посту-
пило более 56 миллионов рублей 
пожертвований. По словам епископа 
Пантелеимона, самая активная работа 
по помощи беженцам проводится в 
Ростовской епархии: только с одного 
склада в Ростове-на-Дону беженцам 
было передано около 800 тонн гума-
нитарной помощи. За последний 
месяц вещевую, про-
дуктовую помощь на 
складе получили 
более 1700 семей. 
«Задача, стоящая 
перед Отделом по бла-
готворительности и 
перед всей Церковью 
— не только помочь 
беженцам, но и 
помочь нашим 
согражданам быть 
милосердными, ока-
зать помощь тем, кто в 
ней нуждается», — 
отметил председатель 
Синодального отдела, 
добавив, что в этом 
служении участвуют не только сестры 
милосердия, священники, архиереи, 
но и добровольцы, многие из которых 
не являются воцерковленными людь-
ми. «Многие говорят о противостоя-
нии Украины и России, но в наших 
российских людях я вижу, что никако-
го противостояния нет, мы хотим 
помогать этим людям, очень пережи-
ваем и хотим, чтобы прекратилась 
страшная беда, случившаяся на этой 
земле», — особенно подчеркнул епи-
скоп Пантелеимон. Сегодня помощь 
беженцам организована практически 
во всех епархиях Русской Православ-
ной Церкви на территории России. По 
благословению Святейшего Патриарха 
Кирилла была создана рабочая группа 
по оказанию помощи мирным жите-
лям Украины, в которую вошли пред-
ставители различных Синодальных 
учреждений. Среди рекомендаций, 
разработанных для епархий рабочей 
группой, было предложение выявлять 
частные нужды наиболее уязвимых 
категорий людей. «Церковь пытается 

помочь конкретному человеку. Наша 
задача заключается в том, чтобы 
познакомиться с частной нуждой 
семьи, с каждым человеком и поста-
раться помочь», — сказал епископ 
Пантелеимон. В Москве организован 
Общецерковный штаб помощи бежен-
цам, действует телефонная «горячая 
линия» церковной помощи (8-800-
200-4198). Штаб регулярно собирает-
ся на заседания, рассматривает прось-
бы, поступающие по разным каналам. 
Операторы горячей линии принима-
ют звонки ежедневно по будням с 12 
до 18 часов (звонок по России безплат-
ный). Всего на «горячую линию» обра-
тилось более тысячи человек. Также в 
Москве помощь беженцам оказывает-
ся в Марфо-Мариинской обители. 
Подобная деятельность организована 
еще в восьми московских храмах. Как 
отметил в своем выступлении епископ 
Пантелеимон, к настоящему времени 
Церкви в России удалось разместить 
около двух тысяч беженцев. Более 500 
живут в церковных учреждениях, 
остальные — в частном секторе. Они 
размещаются в 22 епархиях на терри-
тории России, в том числе на подворье 
Валаамского монастыря в Приозерске, 
в социально-кризисном центре святой 
Матроны Московской в поселке Кок-
совый Волгодонской епархии, более 
200 человек размещены в частных 
домах и квартирах в Смоленской епар-
хии. Представители Церкви также ста-
раются помочь беженцам с трудоу-
стройством. С этой целью разработа-
ны специальные рекомендации-
памятки о том, где и как искать рабо-
ту, как пройти процедуру оформле-
ния. Перед 1 сентября в разных епар-
хиях был организован сбор канцтова-
ров для детей. В ходе московской 
акции православной службой «Мило-
сердие» было собрано около пяти тонн 
школьных принадлежностей. В 
Ростове-на-Дону работает экстренный 

цех фасовки «народных обедов» для 
беженцев, причем в фасовке еды при-
нимают участие сами беженцы (всего 
расфасовано 400 330 порций еды). 
Также с помощью Благотворительно-
го фонда «Банк продовольствия 
«Русь» «народные обеды» фасуют еще 
в восьми городах России. По итогам 
второго Московского международного 
форума «Религия и мир» была приня-
та резолюция, одним из пунктов кото-
рой стал призыв оказывать социаль-
ным проектам религиозных объедине-
ний целенаправленную поддержку со 
стороны государства. От Русской Пра-
вославной Церкви в форуме приняли 
участие председатель Синодального 
миссионерского отдела митрополит 
Белгородский и Старооскольский 
Иоанн, председатель Синодального 
информационного отдела В. Р. Легой-
да, ректор Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного универ-
ситета протоиерей Владимир Воро-
бьев и другие.

Диакония.ru/Патриархия.ru

Блаженны милостивые

ВЕРА БЕЗ
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БУДНИ МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА ПОМОЩИ 
БЕЖЕНЦАМ С УКРАИНЫ ФОТОРЕПОРТАЖ

В московском храме Всех святых, в 
земле Российской просиявших, уже 
больше месяца работает Центр помощи 
беженцам с Украины. Центр открыт 
Синодальным отделом по социальному 
служению Русской Православной Церк-
ви. Здесь получают помощь до шестиде-
сяти просителей в день.

Доброжелательные сотрудники 
помогают продуктами и вещами, биле-
тами на проезд и деньгами. Двум семьям 
Синодальный отдел даже собирается 
купить квартиры (одна из них - семья 
погибшего на Украине священника), но 
это уже - как исключение, ввиду того, 
что жилье очень дорого.

Главным образом приобретаются 
продукты на пожертвования граждан. 
Сотрудник Центра фиксирует обраще-
ния приходящих и записывает паспорт-
ные данные. 

Если помощь просят для детей, про-
веряют наличие свидетельства о рожде-
нии. На вещевом складе - одежда новая 
и уже бывшая в употреблении.

В черном пальто - Наталья из горо-
да Перевальска Луганской области. 
Прятались с маленьким внучком в под-
вале от разрывов снарядов, до послед-
него надеялись, что все закончится. Но 
3 сентября были вынуждены с семьей 
уехать в Россию. Наталья по профессии 
- инспектор энергоресурсов, но из-за 
возраста в Москве трудоустроиться 
почти невозможно, пришлось идти на 
неквалифицированную работу. Справа 
- родная сестра Натальи, имеет кварти-
ру в Москве. На снимке: женщины под-
бирают ботиночки для маленького 
внука.

Ольге  из украинской Макеевки уда-
лось найти в Подмосковье маленькую 
комнатку в общежитии. Удобства - на 
улице (общежитие предоставили ее 
34-летнему сыну, который устроился 
там на работу).

Трое мужчин - Олег, Анатолий и 
Игорь - шахтеры из г. Зимогорье Луган-
ской области -устроились работать в 
Москве на государственном предприя-
тии неофициально (просили не назы-
вать - где) («Официально, - утверждают 
работодатели, - «нет квот») . Уже два 
месяца им задерживают (не платят) 
зарплату. Нет уверенности, что не обма-
нут.

Все гости, при желании, могут 
выпить чая или кофе с пряниками. В 
детской комнате порезвились с утра 
малыши, перепробовав все игрушки. 
Справа - коробки с обувью. 

В одни руки можно получить одну 
пару обуви... десять вещей... Плюс - про-
дуктовый набор. Обращаться за помо-
щью можно не чаще двух раз в месяц.

Елена из г. Харцызска утверждает, 
что без гражданства РФ очень трудно 
найти работу. А чтобы получить граж-
данство, необходимо быть зарегестри-
рованной по какому-то адресу. А кто 
захочет у себя регистрировать? Слава 

Богу, ее с сыном пока приютил какой-то 
добрый алкоголик. Единственную в 
квартире комнату он сдает, а сам вместе 
с Еленой и ее сыном ютится на малень-
кой кухне. 

Беженка из Донецка плачет, у нее - 
больная мать. Прогрессирует онколо-
гия. Но без медицинского полиса в 
Москве лечение невозможно. Лицо 
женщина просит не снимать, по ее сло-
вам, она всего боится. 

Работает пункт помощи 
ежедневно, кроме воскресенья, с 
10 до 18 (в субботу - до 16 часов).

Проезд к Центру помощи 
беженцам: станция метро 
«Новокосино», выход из последне-
го вагона налево. Пешком 15 
минут по улице Суздальской (в 
сторону МКАД) или – на автобу-
се 613, 773, 885 до остановки «Суз-
дальская, 10».

Телефон безплатной горячей 
линии – 8 (800) 200 41 98 с 12-00 
до 18-00 в будни.

Адрес храма: Москва, ул. Суз-
дальская, д.8 Б.

Диакон Андрей РАДКЕВИЧ
http://www.miloserdie.ru/articles/

centr-pomoshhi-bezhencam-s-ukrainy-
otkrylsya-v-hrame

ВНЕСЕМ СВОЮ ЛЕПТУ В «НАРОДНЫЕ 
ОБЕДЫ»!

«Народные обеды» - это совмест-
ный проект Православной службы 
помощи «Милосердие» и благотвори-
тельного фонда «Банк продовольствия 
”Русь”», который действует с декабря 
прошлого года. В последнее время 
основные усилия ее организаторов 
направлены на помощь беженцам с 
юго-востока Украины. Помочь может 
каждый.

Четыре рубля... Что можно купить 
на эту сумму? Да практически ничего. 
Разве что пачку анальгина или какой-
нибудь карандаш. Даже слово «сумма» 
здесь кажется немного высокопарным. 
Между тем мы будем сейчас говорить о 
высоком, о самом что ни на есть высо-
ком. 

«... Алкал Я, и вы дали Мне есть; 
жаждал, и вы напоили Меня; был 
странником, и вы приняли Меня; был 
наг, и вы одели Меня...» (Мф., 25,35-
36). У большинства при чтении этого 
евангельского отрывка наверняка воз-
никал вопрос: где же найти в наше бла-
гополучное время этих голодных, 
нагих, обездоленных? Как им помочь? 

Времена, к сожалению, меняются. 
А помочь - очень просто. Отправив смс 
на короткий номер 3116 (правила – в 
конце текста). Четыре рубля – это не 
смешная сумма. Это – стоимость одно-
го обеда для нуждающихся, которые 
распределяются в рамках совместного 
проекта Православной службы помо-
щи «Милосердие» и благотворитель-
ного фонда «Банк продовольствия 
”Русь”». 

Вот меню на неделю: 
ПН. Геркулесовая каша с изюмом

ВТ. Чечевичная похлебка с 
луком и морковью

СР. Гречка с луком, морко-
вью и мясом 

ЧТ. Макароны с сыром 
ПТ. Грибной плов с морко-

вью
СБ. Гороховая каша с мясом 

и луком
ВС. Макароны с мясом, 

луком и морковью
Меню, конечно, не ресто-

ранное. Мясо – соевое. Но мы 
ведем речь не о гурманах, а о 
тех, кому очень плохо сегодня, 
кому просто нечего есть. С дека-
бря прошлого года обеды рас-
пределяются по списку между 
подопечными службы «Мило-
сердие» - старичками, малоиму-
щими, семьями с детьми-
инвалидами, людьми, оказав-

шимися в трудной жиз-
ненной ситуации, - раз-
возятся по социальным 
приютам. 

Сегодня все участ-
ники проекта «Народ-
ный обед» обезпечива-
ют едой не только своих 
обычных подопечных, 
но и беженцев с юго-
востока Украины. 

В каждой упаковке 
– 6 порций. Продукты 
закупаются на пожерт-
вования, фасовкой 
занимаются волонтеры. 
Дважды в месяц в тра-
пезной Марфо-

Мариинской обители собираются при-
мерно 40 добровольцев и фасуют за 
трехчасовую смену 6 тысяч порций, 12 
тысяч - в месяц. В год можно накор-
мить 144 тысячи голодных – и все при 
помощи смешной суммы, для которой 
и монетки-то нет. 

Цеха фасовки «Народных обедов» 
открылись и в других регионах: в Ека-
теринбурге, Воронеже, Ленинградской 
области, Нижнем Новгороде, Великом 
Новгороде, Твери, Смоленске и 
Ростове-на-Дону. Последний – особый. 

- Мы планировали его создать, 
готовились к этому, - говорит пресс-
секретарь Банка продовольствия 
«Русь» Анна Алиева, - но когда хлынул 
поток беженцев, действовать пришлось 
очень быстро. Ростов мобилизовался. 
Это – наш экстренный пункт, ведь 
работает он в режиме экстремальной 
ситуации, почти исключительно для 
беженцев. 

Работа здесь была организована 
социальным отделом Ростовской и 
Новочеркасской епархии, фасовка про-
исходит на территории их гуманитарно-
го склада. Здесь трудится 400 добро-
вольцев, дважды в неделю, полный 

день. Их недельная выработка – 12 
тысяч обедов. 

В первые же дни, когда с охвачен-
ных войной территорий прибыли пер-
вые люди, здесь быстро подготовили 
для них 40 тысяч обедов. Беженцы при-
знаются: зачастую эта, совсем не обиль-
ная и незамысловатая продуктовая 
помощь – единственный способ спа-
стись от голода.

С волонтерами здесь проблем нет. 
На ростовском пункте фасовки работа-
ют, в основном, сами украинские 
беженцы. После смены часть обедов 
они отнесут «домой» - в пункты вре-
менного пребывания. 

Проблема – с деньгами. Четыре 
рубля – мелочь. Но если начать умно-
жать: на шесть (порций в упаковке), на 
девять (регионов, где работает проект), 
12 тысяч (месячная норма), да плюс 
ростовская надбавка, где обедов нужно 
вдвое больше, получается весьма зна-
чительная сумма. 

- Денег сейчас катастрофически не 
хватает, - сокрушается Анна. - Мы нахо-
димся на грани изменения графика 
работы цехов, такого еще не было. А 
ведь именно сейчас помощь нужна как 
никогда. 

Очень просим откликнуться всех 
неравнодушных и помочь нашему про-
екту «Народный обед». Эти упаковки 
самой простой еды позволят накормить 
как давних подопечных службы «Мило-
сердие», так и беженцев с Украины. 
Ситуация критическая. Вдобавок вчера 
в Ростовской области вновь был введен 
режим Чрезвычайной ситуации – в 
связи с сильным ветрами и ливнями, 
затопившими значительную часть тер-
ритории. 

Итак, как помочь проекту 
службы помощи «Милосердие» и 
банку продовольствия «Русь», 
как накормить беженца? 

Отправьте смс на номер 3116: 
оbedy пробел сумма

Вот пример: оbedy 100 
Обратите внимание! Слово 

оbedy пишется с маленькой 
буквы, сумма – без добавления 
слова «рублей». Знаков препина-
ния в тексте смс нет. 

Платежи осуществляются 
через платежную систему 
«Моби. Деньги». Комиссия – 0%. 

Перечислив всего 4 рубля, вы 
накормите одного голодного. За 
24 рубля можно купить горячий 
обед на семью из шести человек. 
Эти люди очень ждут нашей 
помощи. Спасибо!

Категория просьб: Социаль-
ная помощь

Екатерина САВОСТЬЯНОВА
http://www.miloserdie.ru/articles/

chetyre-rublya-i-sem-klikov-obed-dlya-
bezhenca

ДЕЛ МЕРТВА
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ЗАВЕТЫ СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО
ВЫСТУПЛЕНИЕ НА РЕГИОНАЛЬНОЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

В ИСТОРИИ И СОВРЕМЕННОЙ

Каждый человек приходит в этот 
мир в определенное время и место, 
чтобы реализовать замысел Божий о 
себе, максимально раскрыть заложен-
ные Богом таланты. В истории нет 
ничего случайного. И благо тому чело-
веку, который свою волю согласовыва-
ет с волей Божией и исполняет предна-
значенное ему на земле. И конечно, для 
нас Преподобный Сергий –  ключевая 
фигура русской истории начала ХIV 
века, один из создателей Российского 
государства. Он жил в самый сложный 
период русской истории. На Востоке – 
степная держава, огромная Золотая 
Орда, которая поработила Русь и берет 
с нее дань, на Западе – стремительно 
набирает силу Великое княжество 
Литовское, захватывая земли Белой и 
Малой Руси. Среди русских князей нет 
единства, идут междоусобицы, борьба 
за ярлык великого Владимирского кня-
жения, которую возглавляют князья 
Михаил Тверской и Юрий Московский. 
Маленькая Россия зажата между этими 
двумя жерновами, которые грозят 
перемолоть ее. Но самое главное, что 
среди усобиц и постоянной угрозы войн 
люди утратили надежду, смирились с 
игом и всем казалось, что Россия уже не 
воспрянет. В этих условиях Преподоб-
ному Сергию была суждена миссия вер-
нуть веру и надежду русскому народу.

Преподобный Сергий родился в 
1314 году в семье Ростовских бояр 
Кирилла и Марии, пять человек из 
которой были прославлены впослед-
ствии в лике святых. С детства отрок 
Варфоломей отличался глубокой верой 
и благочестием. С малых лет желал 
принять монашеский образ. После 
смерти родителей он выбирает для себя 
самый трудный монашеский подвиг – 
отшельничество. Совсем еще юный 
отрок удаляется в пустынь на горе 
Маковиц близ Радонежа, где пребывает 
в неустанной молитве и трудах. Каза-
лось бы, зачем? Ведь в переломные 
моменты истории от человека требует-
ся активная жизненная и гражданская 
позиция. Как представитель боярского 
рода, отрок Варфоломей мог служить в 
княжеской дружине, строить крепости, 
быть послом или управлять тем или 
иным городом. Но он не хотел мирской 
славы, но мечтал посвятить свою жизнь 
служению Богу.

Следовательно, первый урок, кото-
рый дает нам Преподобный Сергий – 
это необходимость нравственного пре-
ображения себя, обожения. По словам 
апостола Павла, «и уже не я живу, но 
живет во мне Христос» (Гал. 2,20). 

Мы ходим в рукотворные храмы, но 
мы и сами должны стать храмами Пре-
святой Животворящей Троицы. Это и 
завещает нам Преподобный Сергий.

Из истории мы знаем, что люди, 
исходя из благих побуждений, не раз 
пытались своими силами что-то изме-
нить, провести реформы, но все неиз-
менно заканчивалось войнами, крахом 
государств, величайшими обществен-
ными потрясениями.  Потому что 
«человек оправдывается не делами 
закона, а только верою в Иисуса Хри-
ста…ибо делами закона не оправдается 
никакая плоть» (Гал.2,16). Здесь дей-
ствует закон, обозначенный Иисусом 
Христом: «Врач – исцелись сам!» Когда 
ты чист нравственно, то и Господь будет 
помогать тебе преображать мир вокруг 
тебя, но когда ты болен и духовно слеп, 
то будешь распространять только грех. 
Некоторые люди думают: а зачем все 
это – ведь можно быть образованным 
человеком, хорошо знать свое дело – и 
достаточно. Но вспомним историю. 
Многоопытный боярин Борис Годунов, 
обладающий всеми навыками хитрого 
политика, не смог создать династию, 

способную управлять Россией, и кончи-
на его жизни была печальна, погиб весь 
его род. А 16-летний Михаил Романов, 
не имея никакого опыта и знаний, 
положил начало династии, которая 
просуществовала более 300 лет. Воис-
тину: «Бог гордым противится, а сми-
ренным дает благодать» (1Петр. 5,5).

Второй урок, который дает нам 
Преподобный Сергий Радонежский – 
это необходимость духовной целостно-
сти человека. Часто приходится слы-
шать слова, что главное – это духовное 
мироощущение, а посты, молитвы, 
аскеза –  вторично. Житие Преподоб-
ного Сергия свидетельствует о необхо-
димости соединения молитвы и аскети-
ческого подвига. Без внешнего подвига 
невозможен и внутренний подвиг. 

Глубокий мистик, Преподобный 
знал, что действительно нужно русско-
му народу. Еще в середине XIV века, 
основывая свою обитель, Сергий Радо-
нежский (как сказано в одном из его 
житий) «Поставил храм Троицы... дабы 
воззрением на Святую Троицу побеж-
дался страх перед ненавистной раз-
дельностью мира». После успения Пре-
подобного  Сергия его ученик препо-
добный Андрей Рублев, написавший 
образ Пресвятой Троицы, повторил эти 
слова своего учителя. Самая страшная 
беда – это ненависть к ближнему свое-
му, отсутствие любви, когда мы восста-
ем против братьев своих во Христе.

На иконе Андрея Рублева три Анге-
ла символизируют единство, согласие, 
любовь. Ангелы вписаны в круг, краски 
их одеяний дополняют и перекликают-
ся одна с другой, образно отображая 
слова святого евангелиста Иоанна: «Бог 
есть любовь, и пребывающий в любви 
пребывает в Боге, и Бог в нем» 
(1Ин.4,16). Преподобный Андрей образ-
но отображает эту идею: любовь – это 
единство. Бог-Отец, Бог-Сын, Бог-Дух 
Святой образуют Единое Божество.

На Рублевской иконе центральный 
Ангел  облачен в хитон багряного цвета 

и благословляет чашу. Это Иисус Хри-
стос. Он взошел на крест, чтобы про-
лить Свою кровь и ценою Своих страда-
ний спасти нас от рабства диавола.

Можно много говорить о любви к 
Родине, забывая при этом, что любовь 
всегда действенна и жертвенна. Препо-
добный Сергий Радонежский призывал 
русский народ к жертвенному подвигу. 
Казалось бы, что ему до распрей кня-
зей, татарских набегов, ведь он отрекся 
от мира, жил в глухом лесу. Но Препо-
добный понимал свое отречение от 
мира не как равнодушие к его (мира) 
судьбам, не так, как учат доктрины 
неких восточных религиозных тече-

ний, которые утверждают, что человек 
должен быть безстрастен к добру и злу, 
заниматься спасением только самого 
себя. Преподобный Сергий понимал 
свой подвиг как проявление деятель-
ной любви. «Не любите мира, ни того, 
что в мире» (1Ин.2,15), – говорит нам 
Священное Писание, разумея при этом 
поступки и идеи, враждебные Богу. 
Такой мир построен на гордости, тщес-
лавии и других страстях, с которыми 
человек должен вести непрестанную 
борьбу в своем сердце. Игумен Сергий 
мирил князей, встречался со святителя-
ми. Все хотели слышать его слово, пото-
му что в нем была нравственная сила.

Он учил не как книжники и фари-
сеи, а как власть имеющий. Учить как 
книжники и фарисеи – это значит гово-
рить красиво, но не жить по этим запо-
ведям, вести двойную жизнь – по сути, 
быть лицемером. Преподобный, напро-
тив, искренне верил в то, о чем говорил. 
А  говорил он о правде Христовой всем, 

кто искал у него ответа – и князьям, и 
боярам, и братии, и народу. В этом 
заключалась его духовная целостность 
и сила.

Преподобный Сергий был кроток и 
долготерпелив. Всегда готов был жерт-
вовать собой. Когда в Троицком мона-
стыре происходили нестроения и бра-
тия обвиняла его в навязывании 
излишнего аскетизма или нехозяй-
ственном  управлении общиной, он 
уходил из монастыря в уединенный 
скит. Там он продолжал свои подвиги, 
пока братия, одумавшись, не просила 
его снова вернуться. Однако он прояв-
лял и твердость. Когда Суздальский 

князь Борис Константинович пытался 
посеять смуту и отодвинуть Москву от 
дела объединения страны, Преподоб-
ный Сергий по благословению святите-
ля Алексия Московского пришел в 
Нижний Новгород и затворил там все 
церкви, чтобы заставить народ при-
звать князя к покаянию и порядку.

Величайшее деяние Преподобного 
Сергия – вдохновение им русского 
воинства на Куликовскую битву. Он 
был духовным инициатором этого сра-
жения. В чем же суть подвига Препо-
добного Сергия?

В XIV веке Россия оказалась в меж-
дународной изоляции, что очень напо-
минает современную ситуацию. Против 
нее возник союз Орды и Литвы, против 
был настроен Запад. Силу антирусским 
настроениям тогда придавали генуэз-
ские и венецианские купцы, хотевшие 
за безценок скупать и перепродавать за 
рубеж главное богатство Руси – пушни-
ну. Князь Димитрий Донской устано-
вил государственную монополию на 
меха –  и деньги стали поступать в казну 
Московского княжества.

Среди боярства, купечества были 
сторонники по-прежнему платить дань 
Орде, чтобы не пострадали их коммер-
ческие интересы. Рязанский князь 
Олег, желая спасения своим землям, 
вошел в соглашение с Мамаем, 
суздальско-нижегородские и тверские 
князья заняли нейтральную позицию, 
ожидая результата, не спешил с помо-
щью и Великий Новгород. Далеко не 
все князья поддерживали Димитрия 
Донского. И он заколебался, не зная, 
как поступить.

В этот переломный момент Препо-
добный Сергий встречается с князем, 
убеждая его принять на себя подвиг 
защиты державы и одновременно 
защиты Православной веры. По благо-
словению Преподобного Сергия Радо-
нежского, сказавшего ему: «Иди на без-
божника смело, без колебаний – и побе-
дишь!» –  Димитрий Донской поднялся 
за всю Русь. В результате Москва полу-
чила нравственное право встать во 
главе объединительных процессов в 
России, быть собирательницей раздро-
бленных земель. 

Особо необходимо отметить духов-
ный смысл Куликовской битвы. Перед 
лицом грядущих испытаний заступник 
Русской земли Преподобный Сергий 
молился пред иконой Живоначальной 
Троицы о даровании победы русской 
рати. Как зримое свидетельство своего 
благословения, он дал в помощь князю 
Димитрию двух своих иноков из брян-
ских бояр – Александра (Пересвета) и 
Андрея (Ослябю).  Волею Божией битва 
выпала на 8 сентября – день, когда 

Обретение образа

Архимандрит Вениамин (Лабутин)

Троице-Сергиева Лавра
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Православная Церковь празднует Рож-
дество Пресвятой Богородицы. «Не в 
силе Бог, а в правде», – этот завет свято-
го благоверного Александра Невского 
витал над русской ратью. 

Победа на Куликовом поле имела 
особое значение – она открыла путь к 
возрождению народа, возвращала Пра-
вославную Русь, окрепшую в лишениях 
и страданиях, в число великих самосто-
ятельных государств. Русь становилась 
мировой державой. Мнения историков 
о значении этого события для России 
на протяжении веков неизменны. В. О. 
Ключевский писал, что на Куликовом 
поле и родилось Московское государ-
ство. На Куликовом поле родилась Рос-
сия. Отзвуки этой битвы породили в 
сердце нашего народа веру в дело 
сопротивления. Поле Куликово – это 
святой символ, который живет в каж-
дом русском сердце!

Идея эта заключается в следующем: 
«Мы – не просто одна из стран мира. 
Мы – Святая Русь!» Мы являемся 
наследниками Византийской цивили-
зации. В середине XV века она падет под 
ударами турок-османов. Но Преподоб-
ный Сергий духовно провидел, что Руси 
призвано стать III Римом и взять на себя 
подвиг проповеди Православия, подвиг 
свидетельства о Христе во всем мире.

Радонежский подвижник уже тогда 
готовил русский народ к этой высокой и 

трудной миссии. Именно со времен 
Преподобного Сергия в русский язык 
входит новое сакральное понятие: «Свя-
тая Русь».

Василия Осиповича Ключевского 
однажды спросили: «В чем заключает-
ся смысл русской истории?» Он отве-
тил: «Смысл русской истории заключа-
ется в освоении и колонизации русски-
ми безкрайних просторов нашей стра-
ны». И действительно, если мы сравним 
нашу историю и американскую, то уви-
дим серьезные различия. Мы не захва-
тывали нашу территорию в кровавых 
войнах и не вырезали целые народы – 
не у нас погибло 5 миллионов индейцев, 
мы не истребляли многочисленные 
народы Сибири. 

Освоение русских пространств шло 
мирным путем: сначала приходили 
монахи-миссионеры, нередко монахи-
отшельники. Потом вокруг них возни-
кала небольшая община, перерастав-
шая в общежительный монастырь. В 
житии Преподобного Сергия говорится 
о видении им множества птиц возле его 
маленькой деревянной кельи и об услы-
шанном гласе: «Смотри, Сергий, как 
умножится число твоих учеников». 
Последователи Преподобного, среди 
которых Савва Сторожевский, Кирилл 
Белоозерский, Савватий Соловецкий и 
других более 50-ти учеников, подражая 
его кротости и трудолюбию, своими 

руками возводили 
храмы, сооружали кельи 
и просвещали множество 
людей светом Христо-
вым. Тем самым они при-
общали своих современ-
ников к великому насле-
дию христианской куль-
туры, утверждали нацио-
нальное единство, закла-
дывая фундамент госу-
дарственности, содей-
ствуя преодолению меж-
доусобиц.

Преподобный Сер-
гий молитвенно предсто-
ял за Русь перед Престо-
лом Божиим. Во время 
Русской смуты Троице-
Сергиева Лавра не была 
захвачена польскими 
интервентами, хотя ее осада длилась 16 
месяцев. По Преданию, Преподобный 
явился в сонном видении Козьме Мини-
ну и приказал возглавить народное 
ополчение для освобождения Москвы.

У русских царей был благочестивый 
обычай возить с собой в военные похо-
ды икону Преподобного Сергия, напи-
санную на доске от его гроба. Эта икона 
была знаменем русского воинства и 
символом молитвенного предстатель-
ства за Россию великого игумена земли 
Русской.

Главный завет Преподобного Сер-
гия – каждый человек - это образ Божий 
и призван в мир для великой миссии. 
Все мы должны любить нашу великую 
державу и способствовать ее благу.

Архимандрит Вениамин (Лабутин), 
кандидат богословия, председатель 
отдела религиозного образования 

и катехизации Самарской 
и Сызранской епархии, заведующий 
межвузовской кафедрой теологии 

и истории религий.
Самара

Единство народа и государственное 
единство возможно, если они основаны на 
духовных исторических традициях и под-
держаны национальным самосознанием. 
Оно в свою очередь опирается на приоб-
щенность к основам истории и националь-
ной культуры. Если представление об этих 
основах подорвано или искажено, народ 
легко становится носителем бунта и смуты 
(«майдана»), а государство в лице когорты 
чиновников-управленцев начинает «вое-
вать» с народом.

Основное направление ведущейся с 
нами сегодня информационной войны - 
борьба с русским языком и русской культу-
рой. То есть с тем, что столетия прочно 
объединяло Россию и служило основой 
сплочения ее народов. Эта борьба ведется 
открыто и откровенно и почему-то не счи-
тается тем, что она есть - государственным 
преступлением.

В ХХ веке крупнейший американский 
военный специалист вице-адмирал Г. Дж. 
Риковер заявил: «Серьезность вызова, 
брошенного нам Советским Союзом, 
состоит не в том, что он сильнее нас в воен-
ном отношении, а в том, что он угрожает 
нам системой образования». В те же годы 
верховный советник по делам образова-

ния США Морис Стерлинг сказал: «...Сила 
нации заложена в ее искусстве, музыке и 
литературе в такой же степени, как в ее 
достижениях в области физики, химии и 
электроники. Тот, кто полагает, что знание 
мировой поэзии и классической литерату-
ры не является существенным не только 
для качества, но и для жизнеспособности 
нации и ее культуры, пренебрегает урока-
ми прошлого».

Преимущества системы образования в 
России ХХ века и созидающее значение 
гуманитарного образования были уничто-
жены «закулисой» в России ХХI века 
посредством запланированных тайно и 
эффективно проведенных агентами влия-
ния реформ «сверху», через администра-
цию.

Чиновничья «пятая колонна» (в том 
числе и титулованных научными степеня-
ми) за 20 лет безбожно обкорнала преж-
нее содержание полноценных базовых 
программ по русскому языку и литературе 
в общеобразовательной школе, «распоря-
дилась» о катастрофическом уменьшении 
количества часов на уроки русского языка 
и литературы, отняла у молодых поколе-
ний необходимое для полноценного обра-
зования в России базовое количество изу-
чаемых классических произведений и без-
грамотно соединило в одну дисциплину - 
две, имеющие разные предметы изучения.

Из-за снижения культуры языковой 
среды, убогого содержания школьных 
программ по литературе и русскому языку 
и преступного сокращения количества 
учебных часов владение родной речью 
«среднего» школьника в России намного 
ниже культурообезпечивающего уровня, 
допустимого в обществе, считающем себя 
цивилизованным.

На нашу речь сегодня пытаются ока-
зывать насильственное воздействие с 
целью направить мысль в определенное 
русло. Такая «речевая интервенция» 
направлена на создание примитивного и 
зомбированного обывателя, которого 
усердно выращивают, начиная с началь-
ной школы. Молодежь, «образованная» в 

таком направлении, не может стать опо-
рой в деле единства народа и государства.

Был «запущен» и усиленно стимули-
руется «пятой колонной» антипедагогиче-
ский процесс «размывания» позитивного 
содержания школьных программ. Класси-
ка как мерило вкуса - ничем незаменима, 
ибо отличается безусловной значимостью 
заключенного в ней умственного, чув-
ственного и духовного опыта, максималь-
ной глубиной художественности и духов-
ности. Это обезпечивало школьный курс 
произведениями безусловной нравствен-
ной ориентации, представляющими 
непреходящую духовно-эстетическую и 
художественную ценность, соответствую-
щими духовным традициям русской куль-
туры.

Современные российские программы 
по русскому языку и литературе, выпущен-
ные и утверждаемые «свыше», достойны 
не просто осуждения, но наказания: в них 
нагло ограблены современные поколения 
русской молодежи: у нее отняты законно 
принадлежащие ей сокровища русской 
национальной культуры, получившей все-
мирное признание; в них нередко включа-
ется то, что к программам обязательного 
изучения не имеет отношения.

Навязываемый слушателям СМИ мас-
совый безпредел нелепых, абсурдных и 
противоестественных мод, мнений, «пред-
ставлений», тем для «обсуждения» имеет 
скрытой целью ослабить существующий в 
народе природный здравый смысл, благо-
датные устои, заставить забыть историче-
ский жизненный опыт и привести обще-
ство в состояние «первичной» умственной 
и эмоциональной нестабильности, безко-
нечных поисков и раздора. В этой атмосфе-
ре - создать условия для выведения масс из 
состояния нормальной жизнедеятельно-
сти, подготовить «психологию Майдана».

Мы видим, как постепенно накаплива-
ется критическая масса политически тем-
ных, необразованных, полуобразованных 
и воистину анархичных «активистов», 
лишенных созидательных знаний истории 
родной страны, великой русской литерату-

ры и даже достойного владения родным 
языком. Мы видим, как увеличивается 
тьма накаченных ложью СМИ, а потому 
готовых стихийно поддержать «вражий 
замысел», завернутый в привлекательную 
обертку западной «независимости», повя-
занной непременным закабалением в 
будущем. Так агенты влияния готовят рус-
ский Майдан.

Разрушение подлинно массового обра-
зования высокого уровня в России завер-
шается. Сейчас «пятая колонна» взялась за 
осуществление последнего этапа этой 
огромной диверсии: разрушаются учреж-
дения и службы, способные восстановить 
систему образования. С этой целью в при-
казном порядке «реформируются» педаго-
гические университеты и педагогические 
вузы, уродуются программы базовых пред-
метов, преподаваемых в них и т.п. 

Но всеобщее школьное образование 
высокого уровня насущно необходимо Рос-
сии для государственной независимости и 
защищенности, для достижения единства 
государства и народа.

Наша задача - добиться возрождения 
русской школы! Это значит: мы должны 
восстановить полноценное среднее образо-
вание в России до уровня, какой оно имело 
в период его расцвета в ХХ веке, и превзой-
ти этот уровень!

Здесь возможен единственный дей-
ственный способ: признать ошибочными 
те псевдореформы, которые содействовали 
снижению научности и целостной содер-
жательности образования в России, начи-
ная со времени «перестройки». Признать, 
честно заявить об этом и заняться актив-
ным восстановлением массовой школы с 
тем, чтобы ее уровень соответствовал уров-
ню школы независимой державы, способ-
ной противостоять навязываемой нам 
антикультуре Майдана.

Это дело насущное. Дело государствен-
ной важности. 

Всеволод Юрьевич Троицкий, доктор 
филологических наук, профессор, 

академик РНАН, заслуженный деятель 
науки Российской Федерации

Обретение образа

Преподобный Сергий Радонежский. Икона второй поло-
вины XVI века из собрания Сергиево-Посадского музея

Всеволод Юрьевич Троицкий

РУССКОМУ НАРОДУ
ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО

ЖИЗНИ РОССИИ»

ЕДИНСТВО СТРАНЫ В ЗЕРКАЛЕ ОБРАЗОВАНИЯ
ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ НА ХVIII ВСЕМИРНОМ РУССКОМ НАРОДНОМ СОБОРЕ …
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13 ноября Президент Рос-
сии Владимир Путин 
ответил на вопросы жур-

налиста российского информаци-
онного агентства ТАСС Андрея 
Ванденко. Запись интервью состо-
ялась в рамках спецпроекта ТАСС 
«Первые лица» во Владивостоке, 
сообщает пресс-служба Кремля. 

«Как здоровье, Владимир Владими-
рович?» - задал свой вопрос журналист 
ТАСС. 

«Не дождетесь!» - отвечал Верхов-
ный главнокомандующий. 

«Враги клевещут...» - парировал его 
собеседник. 

«Да? Впервые слышу, - откровенен 
Президент. - И что говорят? Выдают 
желаемое за действительное?» 

«Ну, пересказывать не буду – нео-
хотно отвечает Андрей Ванденко. - Соб-
ственно, я и пришел к первоисточни-
ку». 

«Пускай они так думают. Это будет 
их расслаблять. Нам с вами это только 
на пользу», - меток в выражении Влади-
мир Путин. 

«Речь не о праздном любопытстве, 
как Вы понимаете, - отметил его собе-
седник. - От Вашего физического состо-
яния, морального, психического зави-
сит здоровье страны. В известном смыс-
ле...» 

«Там подвергается сомнению мое 
физическое состояние или психиче-
ское?» - уточняет Президент. 

«Разное говорят», - отвечал журна-
лист. 

«Все в порядке, все хорошо..., - заве-
рил Владимир Путин. - Вот вы каким 
видом спорта занимаетесь?» 

«Давно уже никаким, - признался 
Ванденко. - Телевизионным, если 
можно так выразиться».

«Плохо, - категоричен Президент. - 
Нет, боление у телевизора - не спорт... А 
работа в значительной степени требует 
и энергии, и сил, и двигательной актив-
ности». 

«А почему Вы об этом спросили? – 
интересуется собеседник Президента. - 
Потому что сами...» 

«Регулярно занимаюсь спортом», - 
договаривает за журналиста Глава госу-
дарства. 

«В ежедневном режиме?» - уточня-
ет журналист. 

«Именно так, - подчеркнул Прези-
дент. - Абсолютно в ежедневном. Прав-
да, в командировках отказался. Когда 
перелет длинный и разница во времени 
значительная, не высыпаешься...» 

«Кстати, - продолжает Ванденко, - в 
поездках Вы переключаетесь на мест-
ный часовой пояс или живете по 
Москве?» 

«Плохо перестраиваюсь, - признал-
ся Владимир Путин. - Да и потом - толь-
ко перейдешь, уже надо возвращаться 
домой... Поэтому стараюсь жить, в 
основном, по московскому времени, 
хотя в длительных поездках это невоз-
можно, конечно». 

«Вернусь к теме, с которой начал, - 
поворачивает вспять журналист. - 
Вячеслав Володин на Валдайском фору-
ме сказал: «Нет Путина - нет России». 
Вы, правда, потом заявили, что тезис 
совершенно неправильный». 

«Да», - кратко подтвердил он. 
«Но это была формула, имеющая 

определенный резон, - считает собесед-
ник Президента. - На сегодня, по край-
ней мере. У многих и в нашей стране, и 
в мире Россия ассоциируется с Вами, 
сведена к одному конкретному челове-
ку». 

«Думаю, это естественно, - считает 
Владимир Путин. - Главу государства, 
первое лицо всегда ассоциируют со 

страной. Так или иначе. И это касается 
не только России. Человек избран пря-
мым тайным голосованием, народ деле-
гировал ему определенные права, от 
имени и по поручению людей он прово-
дит политику, и, конечно, страна ждет 
от лидера вполне конкретного поведе-
ния. Люди исходят из того, что избрали 
главу государства, оказали доверие, а 
тот будет отвечать чаяниям народа, 
защищать его интересы, бороться за 
улучшение жизни в экономике, соци-
альной сфере, на международной арене, 
во внутренней политике, в вопросах 
безопасности. Задач много. В том, что 
подобная ассоциация возникает, нет 
ничего необычного и исключительно 
российского». 

«Однако, и рейтингом, как у Вас, 
похвастать могут не многие лидеры», - 
добавил Ванденко. - Когда после пят-
надцати лет руководства страной уро-
вень поддержки превышает восемьде-
сят процентов… Такое, знаете ли, 
очевидное-невероятное». 

«Уже говорил, что чувствую себя 
частью России, - напомнил Владимир 
Путин. - Я не просто ее люблю. Навер-
ное, каждый может сказать о любви к 
Родине. Мы все ее любим, но я реально 
ощущаю себя частью народа и не могу 
представить ни на секунду, как жить вне 
России. Получая на протяжении долго-
го времени поддержку сограждан, нель-
зя не сделать все зависящее, чтобы 
оправдать их доверие. Может, это глав-
ное, основа отношений между народом 
и избранной им властью». 

«Однако это ведь палка о двух кон-
цах, - выражаясь поговоркой, продол-
жает журналист. - До определенного 
момента все успехи связывают с лиде-
ром, а потом точно так же могут и все 
неудачи повесить на него». 

«Конечно, - отвечал Президент. - 
Как у нас говорят, взялся за гуж, не гово-
ри, что не дюж. Надо работать», - уверен 
он. 

«Понятно, что «Уралвагонзавод» с 
Вами», - напомнил журналист. 

«Дело не в конкретных предприяти-
ях, – считает Владимир Путин. – На 
«Уралвагонзаводе» в какой-то момент 
появились люди, открыто заявившие 
свою позицию, взявшие на себя опреде-
ленную инициативу, - отметил он. - Но 
разве мало предприятий, получивших в 
ходе кризиса 2008 года поддержку от 
правительства, которое я тогда возглав-
лял? И вопрос даже не в том, что мы 
тогда помогли, выработав и реализовав 
систему эффективных мер. Российское 
правительство и ваш покорный слуга 
никогда не уклонялись от ответственно-
сти. В конце 2008 года на одном из 
мероприятий, по-моему, по линии пар-
тии «Единая Россия» я вспомнил кри-
зис 1998-го и публично сказал: «Мы не 
допустим повторения. Обещаю!». Это 
было очень рискованное заявление. 
Напрямую взять такую ответственность, 
не зная всех составляющих нового кри-
зиса, не управляя всеми инструмента-
ми, которые его породили и развива-
ли... Но на тот момент было очень 
важно, чтобы и члены правительства, и 
административные команды в регио-
нах, и, главное, люди наши, граждане 
страны, почувствовали: руководство 
России понимает и адекватно оценивает 
ситуацию, знает, что делать. В таких 
случаях это важнее, может, даже, чем 
конкретные действия. Хотя и наши дей-
ствия, надо сказать, были вполне адек-
ватны тогдашней ситуации». 

««Уралвагонзавод» я привел для 
примера, - сказал Ванденко, - имея в 
виду, что за Вами стоит большая группа 
сторонников. Но есть люди, которые не 
разделяют ни Вашу политику, ни лекси-
ку. Как Вы к этому относитесь?» 

«Очень хорошо», - ответил Прези-
дент. 

«Ну их в болото, условно говоря?» - 
уточняет журналист. 

«Знаете, можно как угодно обзы-
вать друг друга, - пояснил Президент. - 
Сталкиваюсь с этим на протяжении 
длительного времени и считаю, все 
зависит от культуры - общей и полити-
ческой. Можно бороться с оппонента-
ми, но не переходить на личности, не 
драться, ну, и так далее. Это не значит, 
что нельзя отстаивать свою точку зре-
ния. И можно, и нужно это делать, но - я 
всегда об этом говорил - только в рамках 
закона. Если преступим эти границы, 
перейдем к разрушению. Потом будет 
очень трудно собрать воедино то, чем 
дорожим». 

«Но Вы хотите сделать оппонентов 
союзниками или... пусть себе живут?» - 
вопрошает собеседник Владимир Пути-
на. 

«Невозможно всех превратить в 
союзников, даже стремиться к подобно-
му не надо, - убежден Верховный глав-
нокомандующий. - Наоборот, хорошо, 
когда есть сомневающиеся! Но они сами 
должны предлагать конструктивные 
решения. Вот если мы имеем дело с 
такими оппонентами, они очень полез-
ны. Но есть и другие, которым «чем 
хуже - тем лучше». Увы, это тоже неиз-
бежно. 

Знаете, едва государство ослабевает 
по ключевым параметрам, сразу возни-
кают центробежные силы, растаскива-
ющие его. Это как в организме: имму-
нитет чуть упал и ─ грипп. Они же сидят 
внутри, эти бациллы-то, бактерии, они 
все время там присутствуют. Но когда 
организм сильный, вы своим иммуни-
тетом грипп всегда подавите. Спортом 
надо заниматься!» 

«С этим никто не спорит, - продол-
жает дискуссию журналист, - тем не 
менее есть люди, которые могут не 
соглашаться с Вами в чем-то другом. 
Это ведь не означает, что они обязатель-
но «пятая колонна» и враги?» 

«Нет, конечно, нет, - подчеркнул 
Президент. - Однако это не значит, что 
нет людей, которые обслуживают ино-
странные интересы в России. Такие 
тоже есть. Это кто? Они используют во 
внутриполитической борьбе деньги, 
полученные от зарубежных государств, 
не брезгуют брать их». 

«Делать это все сложнее и сложнее, 
благодаря заботе нашей Родины, - отме-
тил Ванденко. - Достаточно назвать 
законы, приравнивающие НКО к ино-
странным агентам, ограничивающие 
участие граждан других стран во владе-
нии российскими СМИ...» 

«Нет, - ответил Президент. - Внеш-
не, наверное, и сложнее, но это 
по-прежнему возможно. Всегда найдут-

ся обходные пути, как получить и истра-
тить деньги на то, ради чего они даны. 
Конечно, последние решения ограни-
чивают использование иностранных 
средств для внутриполитической борь-
бы в России. Они ставят определенные 
заслоны, но их обходят, надо внима-
тельно следить, чтобы этого не случа-
лось. Ведь ни одно уважающее себя 
государство не допускает, чтобы ино-
странные деньги использовались вну-
три страны для политической борьбы. 
Попробуйте сделать это где-нибудь в 
Штатах - сразу за решетку сядете. Там 
госструктуры гораздо жестче, чем у нас. 
Внешне все благообразно, демократич-
но, но едва до дела дойдет по таким 
позициям - шансов никаких!»

«У нас намного либеральнее, - отме-
тил Владимир Путин. - Можно все! Да, 
вопросы развития демократии важны 
для России, как и для любого другого 
государства. Но мы должны понимать: 
это не демократия ради демократии. 
Это для народа, чтобы люди жили 
лучше, имели реальный доступ к рыча-
гам управления страной. Нельзя созда-
вать условия, чтобы иностранные госу-
дарства делали нас слабее, подчиняли 
собственной воле и рассчитывали нада-
вить изнутри, влияя на нашу политику в 
своих интересах. Надавили - и мы согла-
сились по Сирии, иранской ядерной 
программе, ближневосточному урегу-
лированию, свернули программы соб-
ственной оборонной политики. Ради 
подобного и используются эти инстру-
менты и деньги…» 

«В чей огород камешек?» – интере-
суется представитель ТАСС. 

«Ни в какой не в огород и не каме-
шек, это разъяснение моей позиции, - 
сказал Глава государства. - Вы спроси-
ли, я и объясняю, как думаю. Если люди 
искренне заинтересованы в улучшении 
структуры управления, контроля обще-
ственности за их деятельностью, досту-
па граждан к органам власти - правоо-
хранительным, административным, 
каким угодно, это абсолютно правильно 
и должно быть поддержано, я всегда 
буду за. Но если вижу, что все делается 
исключительно из желания понравить-
ся кому-то за бугром, поплясать под 
чью-то музыку и нас заставить, конечно, 
буду подобному противодействовать». 

«Это не приводит к повышению 
градуса ненависти в обществе?» - вопро-
шает собеседник Владимира Путина. 

«Не вижу этого сегодня, - открове-
нен Президент. - В период предвыбор-
ных кампаний такое бывает везде, и у 
нас было, но мне кажется, сейчас подоб-
ного нет». 

«Но посмотрите, - продолжает жур-
налист, - как социальные сети бурно 
реагируют на любое знаковое событие. 
Будь то новости с Украины или премье-
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ра фильма Никиты Михалкова. Люди 
порой настолько не готовы уважать или 
хотя бы выслушивать чужую точку зре-
ния, что по самым острым темам даже 
приходится закрывать для комментари-
ев интернет–страницы и сайты». 

«Это не связано с нашими действия-
ми по защите внутренней безопасности, 
по очищению внутренней политики от 
иностранного влияния», - подчеркнул 
Верховный главнокомандующий. 

«Я говорю о состоянии гражданско-
го общества», - пояснил Ванденко. 

«И я о нем, - подтвердил Президент. 
- Речь об общей культуре. Значит, чего-
то пока не хватает людям. А что, в дру-
гих странах все хорошо? Тогда там не 
было бы событий, связанных, допустим, 
с выступлениями и драками футболь-
ных фанатов. Не было бы недавнего 
нападения на лагерь эмигрантов в Ита-
лии, где люди погибли. Не было бы дру-
гих негативных событий, которые про-
исходят по миру. И у нас тоже они есть, 
увы. Надо работать, чтобы люди абсо-
лютно разных взглядов цивилизованно 
выясняли отношения и вели борьбу 
мнений». 

«Но, знаете, так получается, и я с 
этого разговор начал, что многое в 
моральном климате зависит именно от 
Вас», - считает представитель ТАСС. 

«Это не так», - ответил Президент. 
«Это так, Владимир Владимиро-

вич»,  - настаивает на своем журналист. 
«Нет, это так кажется, - непрекло-

нен Владимир Путин. - Вам и вашим 
коллегам легче на кого-то все свалить. 
На себя посмотрите! Как в средствах 
массовой информации подается инфор-
мация, как вы влияете на умы миллио-
нов людей, какие программы у нас идут 
по центральному телевидению? Мы 
что, страна, где федеральные каналы 
должны исключительно зарабатывать 
деньги и думать о стоимости минуты 
рекламного времени, поэтому с утра до 
вечера нужно крутить так называемые 
«дефективы»? 

А все позитивное, воспитывающее, 
дающее стандарты восприятия мира ─ 
фундаментально–философского, эсте-
тического характера, показывать лишь 
на канале «Культура»? Наверное, ведь 
нет. Кстати, обращаю ваше внимание, 
госорганы смотрят на это со стороны. 
Мы не вмешиваемся в редакционную 
политику даже государственных кана-
лов. С точки зрения либеральных цен-
ностей, наверное, это очень хорошо. А в 

результате, к сожалению, видим на 
экране то, что видим», - посетовал Глава 
государства. 

«Если судить по новостям и полити-
ческим ток-шоу федерального ТВ, мы с 
Вами живем на Украине. Это главная 
тема последнего года…» - отметил Ван-
денко. 

«Но из этого совсем не следует, 
будто все связано со мной, - считает Вла-
димир Путин. - Ошибочное мнение, 
заблуждение. Это не так. Даже абсолют-
но не так! Лишь кажется, будто все зави-
сит от первого лица. Да, есть фундамен-
тальные вещи. Но разные точки зрения 
сталкиваются постоянно. Часто коллеги 
приходят и говорят: все-таки нам нужно 
окончательное мнение по тому или 
иному вопросу. Мы встречаемся с Дми-
трием Анатольевичем, вырабатываем 
единую позицию. Без Главы государ-
ства трудно это сделать. Кроме прави-
тельства, ведь есть Центробанк, Адми-
нистрация Президента, парламент... 
Надо координировать работу. Действи-
тельно, приходится вмешиваться. Но 
сказать, что Президент сам решает 
любые вопросы, всегда и все от него 
зависит... Это не так». 

«Думаю, если завтра захотите объя-
вить монархию, замешательство будет 
недолгим», - полагает собеседник Пути-
на. 

«Во-первых, - отвечал Президент, - 
не уверен, недолгим ли окажется заме-
шательство, одобрят ли это люди». 

«Я не призываю, Владимир Влади-
мирович, говорю в порядке экспери-
мента», - признался журналист. 

«Понимаю, понимаю... Это 
во-первых. А во-вторых... - продолжил 
Президент. - Вот вы спрашивали про 
рейтинги, не знаю, насколько полно 
смог ответить на ваши вопросы и заме-
чания, но мне кажется, это связано и с 
тем, что люди доверяют своим избран-
никам, вашему покорному слуге в том 
числе. Значит, люди исходят из того, 
что как минимум никакой дури сделано 
не будет. У нас, к счастью или к несча-
стью, не стану сейчас давать оценок, 
этот этап пройден, страница монархии 
перевернута в истории страны». 

«Не обязательно провозглашать 
самодержавие, - считает Ванденко. - Вам 
достаточно пальцем пошевелить, и зав-
тра можно возрождать ГУЛАГ. Или, 
например, культ личности, чтобы в каж-
дом населенном пункте появилась улица 
Владимира Путина. В Екатеринбурге на 
днях возникла инициативная группа, 
решившая переименовать улицу Сакко 
и Ванцетти, итальянских анархистов, 
посаженных на электрический стул в 
Америке. Мол, никакого отношения к 
Уралу они не имеют. А Владимир Влади-
мирович имеет, он не дал разрушить 
страну в 90-е годы, остановил бандит-
ский и олигархический безпредел, ну, и 
так далее... Как к этому отнеслись?» 

«Думаю, люди делают это из добрых 
и хороших побуждений», - уверен Вла-
димир Путин. 

«И такие побуждения будут в любом 
российском городе, если бровью пове-
дете», - полагает представитель ТАСС. 

«Понятно. Рано памятники ставить 
друг другу. И себя имею в виду. Надо 
еще поработать, а будущие поколения 
оценят вклад каждого в развитие Рос-
сии», - убежден Президент. 

«Но каково, в целом, Ваше отноше-
ние к подобным инициативам?» - не 
унимается журналист. 

«Я ведь уже сказал: рановато пока 
ставить памятники...» - подтвердил 
Президент. 

«И улицы называть, и площади...» - 
добавил он. 

«Но одна улица уже есть», - сказал 
Ванденко. 

«Ну, да. Вы про Грозный?» - уточня-
ет Глава государства. «Там, не скрою, 
мое мнение тоже не спрашивали. Но 
все-таки Чечня занимает особое место в 
нашей новейшей истории, - считает он. 
- Это связано еще и с деятельностью 
первого президента Чеченской Респу-
блики Ахмата-Хаджи Кадырова. Все 
было в мощный клубок переплетено... 
Ну, что сделано, то сделано». 

«На Западе Вам памятники ставить 
не предлагают», – отметил собеседник 
Президента. 

«Вы же упоминали начало нулевых. 
Я не забыл, как все происходило. Тогда 
оценки моей деятельности на Западе 
были, пожалуй, даже жестче, чем сегод-
ня, - напомнил Владимир Путин. - Я все 
это прошел и все помню. Ведь что полу-
чается? Едва Россия встает на ноги, 
укрепляется и заявляет о праве защи-
щать свои интересы вовне, отношение и 
к самому государству, и к его руководи-
телям сразу меняется. Вспомните, что 
было с Борисом Николаевичем. На пер-
вом этапе в мире на все реагировали 
хорошо. Что бы Ельцин ни делал, на 
Западе воспринималось на «ура». Как 
только он поднял голос в защиту Югос-
лавии, в глазах западников он мгновен-
но превратился в алкоголика, в такого-
разэтакого человека. Все вдруг узнали, 
что Борис Николаевич любит выпить. А 
что, раньше это было секретом? Нет, но 
это не мешало его контактам с внешним 
миром. Едва дело дошло до защиты 
российских интересов на Балканах, о 
чем Ельцин прямо сказал, он стал чуть 
ли ни врагом Запада. Это реалии, совсем 
недавно все было. И я прекрасно это 
помню.

Сегодня мы говорим о событиях на 
Украине, и наши партнеры твердят о 
необходимости соблюдения территори-
альной целостности страны. Мол, все, 
кто борется за свои права и интересы на 
востоке Украины - пророссийские сепа-
ратисты. А те, кто воевал с нами на Кав-
казе, в том числе под руководством 
«Аль-Каиды», за ее деньги, с ее оружи-
ем в руках, да и сами алькаидовцы 
напрямую принимали участие в боевых 
действиях, они - борцы за демократию. 
Потрясающе, но факт! Нам тогда гово-
рили о непропорциональном примене-
нии силы. Дескать, как же так, вы стре-
ляете из танков, применяете артилле-
рию. Нельзя, нельзя! А на Украине? И 
авиация, и танки, и тяжелая артилле-
рия, и системы залпового огня. Более 
того, кассетные бомбы и - с ума сойти 
можно! - баллистические ракеты. При 
этом все молчат о непропорциональном 
применении силы». 

«Поскольку подразумевается, что 
украинским войскам противостоит Рос-
сия», - поясняет журналист. 

«Подразумевается, что там есть рос-
сийские интересы, но нам отказывают в 
праве их защищать. И людей защищать, 
которые проживают на этих территори-
ях. Вы ведь, по-моему, родом из Харько-
ва, да?» – задает вопрос своему собесед-
нику Владимир Путин. 

«Из Луганска», - отвечал он. 
«Ну вот, из Луганска. Вы же знаете, 

даже если у человека из ваших краев в 
паспорте написано «украинец», он не 
отдает особенно в этом отчет, - отметил 
Президент. - Там все воспринимают 
себя как часть большого русского мира. 
Конечно, у украинского народа есть 
самобытная культура, язык, своеобра-
зие - уникальное и, на мой взгляд, име-
ющее удивительное звучание, очень 
красивое. Совсем недавно коллега пока-
зывал мне документы 1924 года. В 
паспорте написано «великоросс». А 
сегодняшние украинцы написали: 
«малоросс». Там даже различия, по 
сути, не было! Нам говорят: что вы все 

время выкатываете идею русского мира, 
может, люди не хотят в вашем мире 
жить? А никто не навязывает. Но это не 
значит, что его не существует! 

Когда разговариваю с людьми из 
Крыма, допустим, или с того же востока 
Украины, спрашиваю: «А вы кто по 
национальности?». Некоторые говорят: 
«Даже разницы не делаем». Но если 
Россия начинает об этом говорить, 
защищать людей и свои интересы, сразу 
становится плохой. Думаете, дело в 
нашей позиции по востоку Украины 
или по Крыму? Совершенно нет! Если 
бы не это, нашли бы другую причину. И 
так всегда было.

Посмотрите на нашу тысячелетнюю 
историю. Только поднимемся, сразу 
надо Россию немножко подвинуть, 
поставить на место, затормозить. Тео-
рия сдерживания, сколько лет она суще-
ствует?  

 Многие говорят, что цены на нефть 
падают и из-за возможного сговора 
между традиционными производителя-
ми, в том числе Саудовской Аравией и 
США. Мол, это делается специально, 
чтобы опустить российскую экономику.

Если со специалистами сейчас пого-
ворите -  не с такими, как я, а с настоя-
щими...» 

«Если не Вы, то кто же?» - задает 
риторический вопрос представитель 
ТАСС. 

«Минэкономразвития, Минфин, 
Центробанк - есть у нас такие специали-
сты... Они вам что скажут? Некоторые 
вещи лежат на поверхности, - считает 
Президент. - Вот упала цена на нефть. 
Она, кстати, отчего снизилась? Предло-
жение увеличилось. Ливия больше 
добывает, как ни странно, Ирак, несмо-
тря на все проблемы... Появилась неле-
гальная нефть по тридцать долларов за 
баррель, которую ИГИЛ «в черную» 
продает. Саудовская Аравия увеличила 
добычу. А потребление сократилось 
из-за периода определенной стагнации 
или, скажем так, уменьшенного, по 
сравнению с прогнозами, роста миро-
вой экономики. Есть фундаментальные 
факторы. Допустим, имеют место и 
целенаправленные шаги партнеров на 
мировом энергетическом рынке. 
Можно это предположить? Ну, да. 
Результат каков? Это ведет к обезцени-
ванию рубля, нашей национальной 
валюты. Один из факторов, не един-
ственный, но один из них. А что это 
означает для российского бюджета? 
Мы-то рассчитываем его не в долларах. 
Упала стоимость рубля, он немножко 
обезценился...» 

«На треть», - уточняет Ванденко. 
«На тридцать процентов... Но вот 

смотрите: раньше мы продавали товар, 
который стоил доллар, и получали за 
него 32 рубля. А теперь за тот же товар 
ценой в доллар получим 45 рублей. 
Доходы бюджета увеличились, а не 
уменьшились, - пояснил Путин. - Да, 
существуют определенные коридоры и 
ограничители, связанные с тем, что для 
отраслей производства и предприятий, 
ориентированных на закупки за грани-
цей на валюту, ситуация ухудшается. Но 
для бюджета не так, мы уверенно реша-
ем социальные проблемы. Это относит-
ся и к задачам оборонной промышлен-
ности. У России есть собственная база 
для импортозамещения. Слава Богу, 
нам немало досталось от прежних поко-
лений, да и за последние полтора деся-
тилетия мы многое сделали для модер-
низации промышленности. Наносит ли 
это нам ущерб? Отчасти. Но не фаталь-
ный. Если занижение цены на энергоно-
сители происходит специально, оно бьет 
и по тем, кто эти ограничения вводит».
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За последние недели вспыхну-
ли сразу несколько массовых 
акций протеста: в Азербайд-

жане, Грузии, Польше и даже Мол-
давии. Где-то вновь всплывают 
лозунги евроинтеграции, а где-то 
стихийно разгуливают национа-
листы.

В Азербайджане 8 ноября прошел 
второй за месяц массовый митинг 
(около 7 тысяч человек), собравшиеся 
выступили за евроинтеграцию и потре-
бовали освободить политических заклю-
ченных. В Грузии, отмечают СМИ, вновь 
начинает проявлять свои амбиции 
«Единое национальное движение» 
Михаила Саакашвили, и возможно сме-
щение «Грузинской мечты» – «партии 
власти». В Польше на «Марше незави-
симости» отметились своим буйством 
местные националисты и футбольные 
фанаты. Агрессивно настроенные моло-
дые люди с закрытыми лицами забра-
сывали полицейских петардами, дымо-
выми шашками, камнями и бутылками 
с зажигательной смесью. В Молдавии 
накануне парламентских выборов также 
прогнозируются массовые выступле-
ния: так, если на выборах победят силы, 
не являющиеся сторонниками ЕС, стоит 
ожидать активизации протестов.

Чем же является пересечение столь-
ких событий: случайностью, невезени-
ем или тенденцией – об этом рассказал 
политолог Сергей Михеев.

- Сергей Александрович, как 
Вы считаете: протесты в Гру-
зии, Азербайджане, Польше, Мол-
давии – это события, случайно 
пересекшиеся во времени, или же 
имеет место цельный процесс 
«майданизации», одна цепь?

- Никакой цепи событий здесь нет: 
Польша не имеет ни малейшего отно-
шения ни к Грузии, ни к Азербайджану. 
Постсоветское пространство - это одна 
история, Польша и Восточная Европа - 
другая. В Польше выступления нацио-
налистов происходят ежегодно, но в 
этот раз они были более масштабными, 
но никакого отношения к внешним 
процессам это не имеет: польское пра-
вительство абсолютно устраивает, в пер-
вую очередь, американцев, да и евро-
пейцев тоже. Что касается Польши, то 
пока не понятно: было ли там просто 
выступление футбольных фанатов или 
же нечто большее. Но после развала 
Советского Союза в этом государстве 
всегда стояли проамериканские режи-
мы, поэтому, с этой точки зрения, у них 
никаких проблем не будет. Тем более 
что эти националисты никаких вменяе-
мых требований не выдвигают, по смене 
власти ли, по смене курса. Это люди, 
которые реализуют свою тягу к улично-
му безпределу.

Постсоветское пространство - совер-
шенно другой случай: здесь американ-
цы и отчасти европейцы пытаются наса-
дить лояльные политические режимы. 
В Азербайджане их не устраивает сба-
лансированная политика Ильхама Али-
ева, который пытается находить  баланс 
интересов, компромисс между влияни-
ем России, Запада, Турции и так далее. 
Конечно, им хотелось бы более проза-
падного лидера в Грузии, мне кажется, 
есть планы даже по возврату к власти 
Михаила Саакашвили. Сам Саакашви-
ли, находясь за пределами Грузии, ведь 
там на него заведено уголовное дело, 
несколько раз заявлял, что он собирает-
ся вернуться. Нынешние власти в Тби-
лиси начали не устраивать американцев 
по той причине, что они не ведут дело к 
открытому конфликту с Россией. Они 
говорят: «Да, у нас сложные отношения, 
мы продолжаем считать Южную Осе-
тию и Абхазию своей территорией», но 
они не хотят жесткого обострения отно-
шений с Россией, просто потому, что 
хотят наладить торговлю и прочее. Это 
раздражает американцев, и они пыта-
ются мутить воду.

- Какова цель «майданизации» 
того же Азербайджана или Гру-
зии: чтобы в дальнейшем уси-
лить внешнее давление на Рос-
сию через эти страны, либо же 
чтобы в дальнейшем экспорти-
ровать «Майдан» к нам?

-  Просто им нужен контроль над 
этими странами. Я не думаю, что Россия 
является здесь однозначной целью. 
Понятно, что опосредованное давление 
на Россию через них возможно, но в 
первую очередь интересуют и сами эти 
страны: Азербайджан - это страна, бога-
тая нефтью, а также важный логистиче-
ский пункт по доставке углеводородов 
из каспийского региона в западном 
направлении. Также он граничит с Ира-
ном, где живет огромное количество 
азербайджанцев, 25 миллионов, боль-
ше, чем во всем мире и в самом Азер-
байджане. Есть интерес иметь там под-
контрольный режим. То же самое с Гру-
зией. Россия является одной из целей, 
но не единственной.

- На что опираются в этих 
странах «конструкторы Майда-
на»: на экономическую ситуа-
цию или же просто на антирос-
сийскую истерию?

- Антироссийские настроения здесь 
не являются ведущими, ведь эти техно-
логии применяются не только на пост-
советском пространстве, они применя-
ются и в Китае, как мы увидели недав-
но. «Майданизация» - это технология, 
которая в разных странах затачивается 
под разные цели. Специфика везде при-
мерно одинаковая: опора делается на 
молодежь, на интеллигенцию и сред-

ний класс. Основная мысль, которая им 
внушается – «вы в своей стране не сво-
бодны, а жизнь в стране настолько пло-
хая, что можно устроить революцию, 
жизнь невыносима» и так далее. К 
этому делу могут дальше монтировать-
ся разные блоки, в зависимости от спец-
ифики: у одних речь идет о бедности, у 
других - о коррупции, а у третьих - анти-
российский фактор.

- Можно ли предположить, 
что негативный пример Украи-
ны не даст «майданизации» раз-
вернуться? Все видят, что стра-
на находится в плачевном состо-
янии? Или же «опора Майдана», 
те классы, на которые опира-
ются протесты, не обращают 
внимания на эти примеры?

- Есть часть людей, которые просто 
куплены, и они просто выполняют зада-
ние. Есть значительная часть людей в 
этих слоях, которые на самом деле 
фанатично убеждены в необходимости 
разрушений и построения общества по 
западному образцу, и их ничего не убеж-
дает, в том числе и на самой Украине: 
там разрушают собственную страну, но 
они ничего не видят, и думают, что это 
делает Путин. Своих собственных гре-
хов и ошибок они просто не замечают. 
Но я думаю, что для многих людей и 
обывателей пример Украины станет 
«охлаждающим»: они видят, что ни к 
чему хорошему это не приводит. В пер-
вую очередь это касается России: у нас 
«болотно-майданные» настроения 
пошли на спад как раз из-за примера 
Украины: там было показано, к чему 
могла привести Болотная площадь в 
России. И стоит ли ради этого все устра-
ивать, если после этого может начаться 
война, начнут убивать людей и так 
далее? Может, не стоит? Я думаю, что 
большинство обывателей делают такие 
выводы, они рассматривают пример 
Украины как негативный. Для какого-
то политически активного ядра это, 
конечно, не аргумент, но для обывателя 
- аргумент.

- Если касаться России: совсем 
недавно по стране проходили 
«Русские марши», где немалая 
часть так называемых «нацио-
налистов» активно поддержала 
бандеровцев и заняла антирос-
сийские позиции. Можно ли их 
считать ядром будущего воз-
можного «Майдана» в России?

- Да, наверное, можно так сказать. 
Но те националисты в России, которые 
считают себя русскими и поддерживают 
бандеровцев, фактически отрицают то, 
что они русские. Им стоит подумать, 
являются ли они на самом деле русски-
ми националистами. Является ли рус-
ским националистом человек, который 
поддерживает антирусскую истерию в 
соседней стране? Является ли русским 
человеком тот, кто возвеличивает Гит-
лера, который плясал на костях наших 
предков, а славян держал за свиней? Я 
думаю, что эти люди психически ненор-
мальные просто. По сути, поддержка 
бандеровцев на Украине - добровольное 
отречение от того, что ты русский. В 
этот момент, когда ты поддержал бан-
деровцев, ты фактически отрекся от 
того, что ты русский. После этого ты 
можешь называть себя кем угодно, 
только не русским националистом. Все 
это превращается просто в маскарад.

- Также разыгрывалась карта 
«Путин слил»: президент недо-
статочно поддерживает Ново-
россию, и поэтому его нужно 
свергнуть. Эта карта может 
сыграть в данной ситуации?

- Да, может. Но на самом деле Путин 
«не слил», и если сольет, то еще как-то 
может сыграть. Но так как он «не слил» 
и на самом деле ситуация гораздо более 
сложная, то пока эта карта  не сыграет и 
играть не будет. Хотя, что касается 
людей, ставящих на это, то среди них, 

мне кажется, тоже много фанатиков, 
которые в политике абсолютно не раз-
бираются, и для них любой аргумент 
будет подходить, лишь бы оправдать 
собственную позицию. Для них главное 
в своей жизни - оправдать собственную 
позицию, факты не играют для них 
никакого значения. По сути, они психо-
логически занимают такую же пози-
цию, как и люди с «Майдана» в Киеве: 
не хотят видеть ничего, уперлись в одну 
мысль, им говорят: «Вот факты, кото-
рые противоречат этому», а они гово-
рят: «Нам наплевать на факты, у нас 
есть такая схема, и мы будем ее «качать» 
и все». Они могут быть опасны в том 
случае, если Россия полностью бросит 
Новороссию на произвол судьбы. А так 
как она ее не бросает, и это очевидно 
всем, то пока эти вещи не сработают. 
Наверное, к российским позициям 
можно предъявить какие-то претензии 
по Донбассу, но говорить о том, что мы 
«сливаем», - это значит противоречить 
фактам.

- Стоит вспомнить пример 
Ближнего Востока, где образова-
лась некая массовка, «исламский 
интернационал», который коче-
вал из одной страны в другую и 
помогал устраивать переворо-
ты либо участвовал в боевых 
действиях. Мы также видели, 
что тот же Саакашвили приез-
жал лично на Украину, говорили, 
что со стороны Грузии была ока-
зана даже и другая поддержка, а 
также участвовали те же «рус-
ские националисты». Можно ли 
сказать, что у нас в связи с укра-
инским «Майданом» образовался 
«майданный интернационал», 
который будет помогать в орга-
низации протестов на постсо-
ветском пространстве?

- Да, конечно. Дело в том, что даже 
сама Украина ранее стала жертвой 
подобных технологий: еще в 2004 году, 
когда проходила «оранжевая револю-
ция», приезжали люди из Сербии, такое 
подразделение пятой колоны «Отпор» с 
кулаком на логотипе. Они помогали 
организовывать массовые мероприятия 
и прочее. Теперь там достаточно много 
желающих продолжить эти вещи на 
территории сопредельных стран. Ко 
всему прочему, за это неплохо платят, 
вот в чем дело, судя по всему. Я думаю, 
что есть самые искренние упертые 
фанатики, а также создаются некие 
группы профессионалов, которые зара-
батывают деньги. Сейчас на Украине 
огромное количество людей сидят на 
западных грантах и фактически про-
фессионально занимаются массовой 
политикой, получая деньги за сборы 
митингов, за организацию агитации, за 
информационные штучки-дрючки. Это 
уже стало таким сектором экономики.

- Есть также точка зрения, 
что «оранжевые перевороты» 
еще и способствуют фашизации 
тех стран, где они происходят.

- На постсоветском пространстве 
это, да, принимает подобные формы. 
Вообще, все подобные перевороты неиз-
бежно ведут к радикализации. Для того 
чтобы это устроить, нужно радикализи-
ровать население, «сорвать печать», 
пересечь некие границы. И легче всего 
это делают разного рода радикалы, про-
сто в разных частях света радикалы 
могут быть разными. Чтобы человек 
перешел на насилие, причем на такое 
безпардонное и откровенное, ему нужно 
сломать мозг, и мозг ломается ради-
кальными идеологиями. В этом смысле 
какие-нибудь радикальные ваххабиты в 
ИГИЛ мало чем отличаются от фаши-
стов и неонацистов: они нашли для себя 
оправдание такому насилию. С религи-
озной точки зрения это, несомненно, 
сатанизм. Человек в таком случае тянет-
ся не к идее, а к насилию: хочется безна-
казанно убивать, бить, воровать, что 
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угодно, но так как большинство таких 
людей хочет считать себя хорошими, то 
они находятся в поиске идеи, которая 
могла бы оправдать такую тягу.

Каждый хочет чувствовать себя пра-
вым, и эти идеи находятся, просто в раз-
ных случаях они разные. На Ближнем 
Востоке всех заставили стать правовер-
ными мусульманами, а остальных - 
убить. А на постсоветском пространстве 
это неонацизм, по одной простой при-
чине: в бывших советских республиках 
(в европейской части) имеется истори-
ческая память о борьбе с империей и 
неонацистским коллаборационизмом в 
годы Великой Отечественной войны. И 
эти идеи здесь являются самыми ради-
кальными и несут в себе разрушитель-
ное начало. В случае с Украиной, При-
балтикой или той же Белоруссией одна 
из групп - это националисты, с воспоми-
наниями о неонацистском коллабора-
ционизме, тем более что он им привле-
кателен, со своей атрибутикой. В Сред-
ней Азии такого нет, там есть радикаль-
ные исламисты. В Закавказье же просто 
националисты. Вопрос в том, чтобы они 
стали радикалами, были готовы к 
насильственным действиям. Это часть 
подобных технологий. Но у этих всех 
движений есть один серьезный минус: 
они не способны к созиданию, они прак-
тически все заточены на разрушение: их 
идеология полна агрессии, чувства 
мести, войны.

Я вот не верю в «украинский Рейх», 
ведь те люди, которые с неонацистских 
позиций выступают, к созиданию не 
способны. Даже если почитать их про-
граммы: у них ничего там нет, сплош-
ная месть: надо отомстить тем, тем, тех 
на колени поставить, тех загнуть. А 
дальше что? Способны ли эти массы со 
свастиками и рунами на рукаве к сози-
данию, к тому, чтобы создать мощную 
экономику? К сожалению или к сча-
стью, не способны. Потому что они сами 

себе избрали эту участь: насилие, война, 
мордобой. Такие люди удобны для раз-
рушения. Впоследствии от них придет-
ся избавляться: либо они продолжат 
разрушать все вокруг себя, даже сами не 
понимая этого, они ведь разрушают и 
себя самих! Фактически разрушено 
украинское государство, они кричат 
«Слава Украине!», а по сути, его разру-
шают.

- А как наиболее эффективно 
противостоять «Майдану»? 
Есть две точки зрения: либо 
непосредственным граждан-
ским противодействием, мир-
ным или же не очень, либо же 
простыми репрессивными мера-
ми со стороны власти?

- Я думаю, что эти вещи просто 
стоит сочетать, тут нет одного какого-то 

рецепта. С точки зрения «мягкой силы», 
речь должна идти о просвещении, обра-
зовании, о том, чтобы разъяснять какие-
то вещи, причем откровенные. Здесь 
какие-то запретные темы пользу не 
принесут: нужно вести открытую дис-
куссию, доказывать. В конце концов, с 
этими людьми довольно легко спорить, 
потому что они очень быстро упираются 
в свою собственную злобу, и дальше 
злоба их не пускает. Что касается наци-
онализма: важно вычленить из этого 
течения какое-то рациональное зерно, 
ведь там много людей, которые к неона-
цизму абсолютно не склонны, а также 
отделить неонацизм откровенный. В 
случае с Россией неонацизм будет всег-
да антирусским, хоть они этого и не 
понимают. Обращаясь к истории Гитле-
ра, они автоматически загоняют себя в 
ловушку, ведь все эти люди, которых 
они обожествляют, они все ненавидели 
русских, славян, и хотели их уничто-
жить. Ополоумевшую часть этих людей 
нужно просто отделить, а те, кто таких 
взглядов не придерживается... Вот 
Путин сказал, что он тоже националист. 
Я тоже могу сказать: «Я русский нацио-
налист». Вопрос в том, как эти вещи 
рассматривать.

С другой стороны, власть должна 
применять силу. В конце концов, преи-
мущество государства - в праве на закон-
ное насилие. Если государство будет 
вести себя невнятно, то тут любой сядет 
на шею и все развалится. Лучше никому 
не будет, хаос и война «всех против 
всех» всех же и похоронит. Поэтому 
государство должно иметь возможность 
проявить жесткую волю, где надо, при-
давать коленом, где надо - вытеснить из 
страны. Кто готов слышать и слушать - с 
теми нужно разговаривать. Кто не готов 
- должен подвергаться репрессиям. 
Пример того же Лукашенко: да, он 
подавил оппозиционное движение. Но 
зато он сохранил государство, там рабо-

тает худо-бедно экономика, у людей 
есть предсказуемое будущее. Да, кучка 
политического класса притеснена, но 
основное большинство населения живет 
в предсказуемом мире, не боится выхо-
дить вечером на улицу, имеет работу и 
прочее. Это произошло потому, что 
определенная часть свобод, «безпре-
дельных» свобод, зажата, а государство 
может в нужный момент применить 
силу. Я думаю, что все это правильно, а 
иначе просто будет хаос.

- Вы упомянули Белоруссию, а 
там уже недолго осталось 
ждать до следующих президент-
ских выборов. Как Вы считаете, 
есть ли там перспективы у 
«Майдана», ведь Лукашенко и 
Порошенко находятся не во 
враждебных отношениях, а 

также был скандал с «запре-
том» георгиевской ленточки, 
кроме того, заметны тенденции 
к «белорусскому национализму»?

- Лукашенко, мне кажется, пытается 
играть во все эти вещи и боится, что эти 
настроения перекинутся в Белоруссию. 
Он, может быть, ищет компромисс: 
вроде бы, чтобы и не встраиваться в 
московскую линию, а также поддержи-
вает некие отношения с Украиной и 
Западом, мол, «я нашел компромисс-
ную середину». Но думаю, что попытки 
заигрывать с «Майданом» не приведут 
его ни к чему хорошему. Заигрывание 
здесь приводит к поражению. И потом, 
мне кажется, что в Минске несколько 
переоценивают степень вменяемости 
тех, кто у власти в Киеве. Доверять укра-
инским процессам - значит пускать в 
свою страну разрушение.

- Как Вы думаете, у властей 
Грузии и Азербайджана хватит 
сил противостоять своему 
«Майдану»?

- Что касается Грузии, мне все равно, 
что там будет – с ней у нас отношения 
достаточно сложные, и что бы там ни 
было... Там уже было хуже, чем сейчас, 
и будет хуже. Когда такие события про-
исходят, больше всего вреда они нано-
сят не России, не соседям, а себе. Если 
больше нечем заняться, то пусть устроят 
еще одну «революцию». Нас, честно 
говоря, события в Грузии не сильно 
пугают. Мы признали Южную Осетию 
и Абхазию, и, насколько я понимаю, 
отказываться от этого никто не собира-
ется, а так... жаль, что у нас с грузинами 
испортились отношения, но серьезной 
проблемой это для нас не является. Что 
же касается Азербайджана, то я, честно 
говоря, сомневаюсь, что в Азербайджа-
не произойдет «Майдан». А даже если 
там скинут Ильхама Алиева, там поя-
вится такой же руководитель по степени 
жесткости управления, просто это будет 
другая фамилия.

- А ведь там были протесты 
с призывами к евроинтеграции?

- Это все полная ерунда, что касает-
ся Средней Азии и Закавказья, там дру-
гая жизнь. Их сознание отчасти руси-
фицировано, но не европеизировано. 
Здесь западники не очень понимают, 
что они сделают, так как на этих лозун-
гах ничего там не сделать. Тут просто 
другая ментальность, другая традиция, 
другая история – даже под лозунгами 
евроинтеграции там будет такой же 
режим, разве что более западно ориен-
тированный. Но по сути, один клан 
сменит другой.

- Американский аналитик 
Джордж Фридман из центра 
«Stratfor» писал в марте этого 
года: «Польша, Румыния и Азер-
байджан должны стать теми 

постами, вокруг которых будет 
строиться новый альянс», 
альянс Запада, взамен НАТО. Как 
Вы считаете, будет ли происхо-
дить нечто подобное?

- Я думаю, это ошибка, Фридман не 
разбирается в этих делах. Я, честно 
говоря, лично наблюдал, как они совер-
шают ошибки в Средней Азии. Они 
считают себя высшей расой, думают, 
что есть универсальная линейка, кото-
рой можно мерить людей во всех стра-
нах мира, что у всех людей одинаковые 
страсти, на которых можно подловить. 
Но есть глубинная ментальная специ-
фика, которую они не улавливают. Мы 
ее улавливаем, просто потому что мы 
жили с кавказцами и азиатами много-
много лет, особенно люди советского 
поколения. А американцы их не чув-
ствуют, они оперируют некими форму-
лами, что надо в это место вбросить 
определенное количество денег, и все 
будет так-то и так-то. А мир - он слож-
нее, чем американские мозги. При всем 
том, что американские мозги и анали-
тические центры, подкрепленные 
кучей долларов, действуют очень здо-
рово, но мир сложнее, чем их мозги и 
все компьютеры, вместе взятые.

- А какое Россия должна ока-
зать влияние на процессы в 
постсоветском пространстве? 
Ведь сейчас мы имеем определен-
ный кредит доверия, как стра-
на, стоящая на позициях спра-
ведливости.

- Я думаю, нам ничего не надо здесь 
делать, нам достаточно контактов с их 
руководством, достаточно транслиро-
вать собственную информационную 
картинку. Влезать в их дела нам не 
стоит. На уровне каких-то закулисных 
вещей работа ведется, а демонстриро-
вать свое вмешательство не имеет смыс-
ла. Еще раз повторю: что касается Сред-
ней Азии, там все по-другому. В Кирги-
зии уже было два переворота, и они 
просятся в Таможенный союз. Они 
сбросили Акаева, насадили кругом 
десятки и сотни собственных НКО, им 
казалось, что они привели собственных 
людей, а в итоге - выдворяют американ-
скую базу и просятся в Таможенный 
союз. Думаю, что Запад недооценивает 
эти вещи. Там нет этой идеи «фикс»: 
Украину все время кормят лапшой по 
поводу Евросоюза, а что Киргизия? 
Что, Киргизию примут в Евросоюз? 
Просто у них нет такой конфеты, кото-
рой можно эту Среднюю Азию совра-
тить. Будет у них жизнь, как в Лондоне? 
Все, даже сторонники Запада, понима-
ют, что это невозможно, поэтому нечем 
привлекать. Поэтому происходит смена 
одной клановой группировки на дру-
гую клановую группировку.

Накануне.ru
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Почему так долго  и далеко 
бежит за уплывающим на 
пароходе офицером-героем 

последнего фильма Никиты Сер-
геевича Михалкова мальчик, 
выкрикивающий одну фразу: «Вы 
часы забыли»? Что обозначает 
жест возврата обреченному  на 
смерть герою тех же часов, кото-
рые он после своего греха забыл в 
провинциальном волжском горо-
де? Чему учит нас этот фильм? Не 
тому ли, что рука, тянущаяся 
исполнить крестное знамение в 
критической ситуации, повинуясь 
хозяину, поправила фуражку с 
богоборческим символом - крас-
ной звездой. Подумаем вместе с 
автором рецензии на фильм «Сол-
нечный удар» Дмитрием Михай-
ловичем Володихиным.

Никита Михалков когда-то просла-
вился как мастер тонкого камерного 
кино: «Пять вечеров», «Неоконченная 
пьеса для механического пианино», 
«Несколько дней из жизни И. И. Обло-
мова», «Урга — территория любви».

Позднее он долго искал иной кино-
язык — общественно заостренный, 
публицистический. Нравилось не всем. 
Часть зрителей нередко воспринимали 
изощренные артхаусные приемы 
Михалкова как личное оскорбление 
или надругательство над историей Рос-
сии. Ничего подобного у Михалкова 
нет. Но он с очень большим трудом 
добивался понимания, поскольку пред-
лагал широкой аудитории картины с 
«фестивальными» инкрустациями, 
«шифрами», «кодами», нарочито 
усложненной системой образов.

В данном случае ему удалось найти 
золотую середину между публицисти-
кой и камерностью. На экране могут 
присутствовать колоссальные толпы, 
но диалог ведут маленькие группы — по 
5-6 персонажей максимум. Иными сло-
вами, массовость «Солнечного удара» 
— мнимая. Она превосходно маскирует 
камерность фильма. А камерный под-
ход позволяет режиссеру почти напря-
мую беседовать со зрителем — словно 
оба сидят за одним столом и ведут нето-
ропливый спор о судьбе России. Язык 
этого спора предельно прост, никакой 
избыточной замысловатости.

Михалков не поучает и не пропове-
дует — он выступает в роли умного 
собеседника. «Давайте поговорим, — 
как будто приглашает режиссер. — 
Давайте поговорим, пока у нас еще есть 
дом, где можно собраться и погово-
рить…»

МОРЕ ГРЕХОВ
Действие фильма происходит в двух 

слоях времени. Озорное любовное при-
ключение, начавшееся на волжском 
пароходе за семь лет до начала Первой 
мировой, соединено с жуткой историей 
белых офицеров, на исходе 1920 года 
оказавшихся у большевиков в плену.

Первый слой разворачивается в 
тонах романтической шалости: глав-
ный герой — блестящий офицер в 
парадной форме, главная героиня — 
прекрасная незнакомка, кругом — 
почтенная публика, хорошо устроенная 
жизнь, солнечный жар, золотая рябь на 
речных волнах. Все прекрасно…

То есть все выглядит прекрасным.
Второй слой: несколько тысяч 

людей, которых скоро зверски убьют. 
Они все еще желают понять смысл про-
исходящего. Центральный персонаж — 
тот самый блестящий офицер с волж-
ского парохода — наблюдает за проис-
ходящим и мучается непониманием: с 
чего, Бога ради, началось падение Рос-
сии в этот темный ужас, выстуженный 
ветрами крымской осени?

Сам Никита Михалков в интервью 
газете «Взгляд» (8 октября 2014 года) 
подсказал зрителям смысл своего худо-
жественного высказывания: «Наш 
герой, находясь на краю — и своей роди-
ны, и своей жизни, — все время задает 
себе вопрос: “Как это случилось?” Как же 
так, что всего 13 лет назад, в 1907 году, он 
плыл по Волге, с ним случился солнеч-
ный удар, у него был потрясающий день 
в маленьком городе, и все было так 
печально и расслабленно, была роман-
тика жизни — а теперь он стоит в холод-
ном лагере для пленных и срезает пого-
ны. “Зачем мы?” — спрашивает другой 
герой фильма, есаул. “Зачем все это, 
зачем русская литература, зачем мы 
учили французский, если все доведено 
до такого крайнего состояния?..” По всей 
картине разлиты ответы на вопрос “Как 
это случилось?”. Мальчик спрашивает 
тебя про Дарвина, а ты отмахиваешься, 
шутишь, милая горничная украла шарф, 
фотограф обманул… и так далее. Каза-
лось бы, глупо говорить, что из-за этого 
случилась революция — но и из-за этого 
тоже она произошла».

Режиссер проговорил в своем творе-
нии все, что считал важным, прямо, 
четко, прозрачно. Никаких разночте-
ний, никаких полутонов.

Народ русский отошел от Господних 
Заповедей, ушел от веры, поддался 
пороку и бесовским соблазнам. Он сам 
себя разрушил. Своими собственными 
руками, по собственной воле. Мелкие, 
частные грехи приводили к унижению 
любви и гибели правды между людьми, 
а это, в свою очередь — к разрушению 
самого строя русской жизни, самых ее 
основ.

Да, на периферии киноповествова-
ния звучат слова «Европа», «марксизм» 
и т. п. — как антураж для какого-то гнус-
ного мошенничества, обмана, низко-
пробного фокуса. Но… народ ведь сам 
выбирал — поддаться ему на этот трюк 
или отступить подальше, «не идти на 
совет нечестивых». Не поддался бы, 
сделал бы иной выбор, и благо бы ему 
было. Выходит, не обвинение в адрес 
каких-то злобных чужаков уместно, а 
покаяние в собственных грехах.

Грехов же — море разливанное, они 
всех сортов и разновидностей. Настоя-
щая выставка сокрушительного расста-
вания с Заповедями.

Вся эта милая романтическая связь 
во время волжского круиза, она ведь… 
прелюбодеяние. Главная героиня, мать 
двоих детей, изменяет мужу. А главный 
герой с энергией, достойной иного при-
менения, предает свою невесту.

Красавец-офицер нимало не обра-
щает внимания на вопросы мальчика из 
волжского городка: отрок рассказывает, 
как вежливый преподаватель из Петер-

бурга учил местных детишек тому, что 
Бога нет. Верно ли он учил? Офицер, 
изнывающий от блудного воспаления 
головного мозга, небрежно бросает 
дежурную благоглупость: «Кто во что 
верит, то и есть». Что ж, Бог воздаст ему 
по слову его. Мальчик именно тогда, 
послушав «умного» взрослого дядю, 
перестает верить в Бога. А заодно и вос-
производит знаменитую формулу 
Достоевского: «Если Бога нет, то все 
дозволено». Пройдет тринадцать лет, и 
выросший мальчуган, теперь уже мате-
рый чекист, очень интеллигентно, 
очень вежливо пустит на дно морское 
баржу с сотнями пленников.

А все началось с того, что бравый 
командир совратил незнакомую даму.

«Отличились» не только главные 
герои. Второстепенные персонажи лгут, 
воруют, скупердяйничают… все по мело-
чи, все как-то почти невинно. Однако 
сумма мелочей — вроде суммы трещин 
на мраморе: была несокрушимая плита, 
и вот она превратилась в жалкие облом-
ки. Из тысяч маленьких грехов соткался 
один громадных грех — отход нации от 
веры, от Бога. Общепринятое легкое и 
приятное потакание собственным сла-
бостям уничтожило нравственное здо-
ровье русского общества.

Российская империя на заре XX 
века выглядела прекрасно: пароходы, 
храмы, чистые города, храбрые офице-
ры, прекрасные дамы… Картинка, пред-
ложенная Михалковым, столь притяга-
тельна, что дух захватывает! От нее идет 
ощущение крепости и здоровья, словно 
от рослого красавца-подосиновика на 
лесной поляне.

А внутри-то все уже зачервивело, 
внутри-то — труха, пакость.

Притом тяжелее всего поражены 
образованные слои общества, его элита, 
те, кто должен его вести…

Михалков передал ощущение этой 
всеобщей внутренней зачервивленно-
сти с необыкновенной художественной 
силой. Он как будто надавал современ-
ному русскому обществу пощечин, 
чтобы оно не замерзло, уснув от оболь-
щения «величественным прошлым». 
Куда там дремать! Ведь скатываемся в 
ту же яму, поддаемся тем же порокам, 
совершаем те же грехи, и в стране воз-
рождаются те же общественные хвори, 
что терзали ее сто лет назад!

ПРИГОВОР РУССКОЙ КЛАССИКЕ
Еще один публицистический удар 

Михалков нанес по русской классиче-
ской литературе.

На последних минутах фильма дру-
гой персонаж — офицер, вызывающий 
больше уважения, один из «фаворитов» 
режиссера, утверждает нечто прямо 
противоположное. Он признается в 

страстной ненависти к русской литера-
туре: столько времени нация поливала 
себя грязью!

Так не следует ли отдать господам 
литераторам, в том числе и титаниче-
ским фигурам классиков, изрядный кус 
от большого пирога общей вины за 
падения России?

Фильм построен на материале лите-
ратурных дневников И. А. Бунина «Ока-
янные дни» и его же рассказа «Солнеч-
ный удар». Но то, что у Бунина — вели-
кая любовь, начавшаяся как сумасшед-
шая вспышка и закончившаяся ощуще-
нием боли, надлома, надвигающейся 
старости, то у Михалкова — великий 
грех, впадение в прелесть, поражение, 
понесенное от соблазна. И все бунин-
ское волшебство нежданной встречи у 
Михалкова обращено в злую магию, в 
помрачение души.

Михалковская трактовка Бунина — 
еще одно обвинение в адрес русской 
классики, пусть и не столь прямое, как 
слова офицера, ненавидящего литера-
туру. Михалков сделал так, что чита-
тель, когда-то упивавшийся, быть 
может, Буниным, начинает понимать, 
что придонный смысл его рассказа — 
изящно оформленная грязь.

Этот вердикт Михалкова — дерзкий 
ход. То, что ему простят в последнюю 
очередь. И правда в его интерпретации 
есть. Кто-то должен был «с высокой 
трибуны» сказать то, что давно плавало 
по сети, звучало в полемических пере-
палках литераторов второго ряда, но 
никогда не ставилось в фокус внимания 
русской образованной публики. Михал-
ков решился, и за отвагу можно лишь 
сказать ему спасибо.

Однако не все так просто.
Да, в нашей классике много воспе-

вания греха. И много высокоинтеллек-
туальных плевков в собственную стра-
ну, собственный народ. Но ведь этим 
русская литература не ограничивается. 
Она ведь еще и громадное предупре-
ждение о болях и скорбях взрослого 
человека. Проживая странные, изло-
манные судьбы, Онегин, Печорин и 
прочие «лишние люди» своим приме-
ром «закрывали» для образованной 
публики губительные дороги…

Так стоило ли одним махом ставить 
знак равенства между всей этой слож-
ностью и грехом, грязью? Вышло как-то 
сгоряча.

ВЕСТОЧКА ИЗ ТЬМЫ
Главный герой и его товарищи скор-

бят, размышляют, спорят, даже трога-
тельно заботятся друг о друге, хотя все 
они — люди военные, должны были 
загрубеть в горниле Гражданской 
войны… Мечтают о лучшей доле. И все 
до одного, без исключений, примут 
страшную смерть.

А их палачи останутся. Они — хозяе-
ва новой жизни. Им — править русским 
народом.

Для России, изгрешившейся и 
погибшей в братоубийственной сваре, 
Михалков не оставил ни единого лучи-
ка света. Просто смерть безо всякого 
триумфа.

И все-таки надежда есть — но она 
уже за пределами фильма. Надежда не 
для его героев, которые мучительно 
пытаются понять причины и смысл 
Катастрофы. Все эти споры уже никак 
не изменят их судьбу. Надежда — для 
нас, надежда в том, что происходящее 
на экране может стать уроком для нас. 
Михалков повествует о Российской 
империи — но современная Россия 
незримо присутствует в фильме. Отчет-
ливо слышится: туда же идем! Тормози-
те, пока не поздно! Часы тикают, но 
время еще есть.

Источник: riss.ru

СТРАНА НА ГРАНИ 
«СОЛНЕЧНОГО УДАРА»

Фрагмент из фильма «Солнечный удар»
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Пост в наше время – что-то 
вроде ограды. Мы воздви-
гаем вокруг своих чувств 

высокий частокол, чтобы остать-
ся наедине с Богом. Каждому зна-
комо неприятное ощущение, 
когда кто-то случайно прерывает 
твою молитву. Наверное, и поэто-
му тоже Господь повелел молить-
ся наедине. Вот мы и пытаемся 
выпроводить из сердечной кельи 
нагловатых гостей, которые пре-
пятствуют встрече с Домовлады-
кой.

Пост двусоставен по природе, как 
и человек. Как мы состоим из плоти и 
души, так же и наш пост должен соче-
тать упражнения и для тела, и для 
души. Сейчас многие с яростью воору-
жаются против этого, заявляя, что 
телесный пост не имеет никакого зна-
чения, а важен лишь «духовный» 
пост. Это влияние так называемой 
«религиозной интеллигенции». Как 
человек является человеком только в 
соединении души и тела и без тела это 
уже не человек, так и пост без усилия 
над плотью – уже не пост. Это то же 
самое, что и молитва: она бывает уст-
ная, бывает умная (то есть совершае-
мая в уме), бывает сердечная. Понят-
но, что самой высокой и духовной 
молитвой является сердечная. Но 
глупо говорить: «С сегодняшнего дня 
я буду молиться исключительно в уме 
и сердце, а не вслух, поскольку устная 
молитва – недуховная». Вот как свя-
титель Игнатий (Брянчанинов) гово-
рит о молитве: «Никто из желающих 
преуспеть в молитве да не дерзает 
легко мыслить и судить о молитве, 
произносимой устами и гласом при 
внимании ума, как о делании мало-
значащем, не заслуживающем уваже-
ния. Если святые отцы говорят о без-
плодии устной и гласной молитвы, не 
соединенной со вниманием, то из 
этого не должно заключать, чтоб они 
отвергали или уничижали и самую 
устную молитву. Нет! Они только тре-
буют при ней внимания. Вниматель-
ная устная и гласная молитва есть 
начало и причина умной». При этом и 
великие святые никогда не переходи-
ли только на сердечную молитву, но 
молились и вслух.

Точно так же нужно судить и о 
посте. Да, и Господь, и святые отцы 
порицают и обличают телесное воз-
держание без духовного. Что толку 
поститься и не есть скоромного, когда 
в это же время продолжаешь осуждать, 
злословить, завидовать, генерировать 
греховные помыслы? Через пророка 
Исаию Господь говорит: «Новомеся-
чия ваши и праздники ваши ненави-
дит душа Моя: они бремя для Меня; 
Мне тяжело нести их. И когда вы про-
стираете руки ваши, Я закрываю от вас 
очи Мои; и когда вы умножаете моле-
ния ваши, Я не слышу: ваши руки 
полны крови» (Ис.1, 14-15). И вопло-
тившийся Господь Иисус Христос гово-
рит то же: «Горе вам, книжники и 
фарисеи, лицемеры, что даете десяти-
ну с мяты, аниса и тмина и оставили 
важнейшее в законе: суд, милость и 
веру» (Мф. 23, 23). Но ведь после этих 
слов Спаситель добавляет: «сие надле-
жало делать, и того не оставлять». Он 
не отменяет простые постановления 
Закона, но говорит, что они должны 
быть одухотворены.

В нашей жизни из всего можно 
сделать пустую форму. Можно так 
читать «Отче наш» перед едой, что 
иной скажет: лучше и вовсе не молить-
ся. Можно, придя на исповедь, ругать-
ся со священником. А можно прича-
ститься себе в суд и осуждение. Но это 
совсем не значит, что вообще не нужно 
ни молиться, ни участвовать в Таин-
ствах. Так почему же мы заключаем, 
что если мы, бывает, согрешаем и 
постимся фарисейски, то нужно прези-
рать или вовсе отменять телесный 
пост? Не этого хочет от нас Господь.

Наши первые учителя в духовной 
жизни – святые отцы. Я думаю, уж 
никого духовнее мы не найдем. И что-
то не видно из житий, чтобы кто-то из 
них «перерос» телесный пост. Есть 
только единичные случаи отмены 
поста с какой-то особой целью, и боль-
шая часть из них происходила в жизни 
юродивых. В основном же святые всег-
да несли исключительные подвиги 
воздержания, даже находясь на таких 
ступенях духовной жизни, о которых 
мы и мечтать не смеем. Значит, пост 
имеет какое-то важное значение, раз 
никто из угодников Божиих не дерзал 
его оставлять? Великие преподобные 
Мария Египетская, Антоний и Мака-
рий Египетские, Сергий Радонежский, 
Серафим Саровский и весь сонм свя-
тых никогда не небрегли о телесном 
посте. Святой праведный Иоанн Крон-
штадтский однажды тяжело заболел в 
Великий пост, и врачи советовали ему 
употреблять в пищу мясо. Однако пра-
ведник ответил, что сначала должен 
спросить благословения у своей мате-
ри. Он отправил ей телеграмму и полу-
чил такой ответ: «Лучше умри, но не 
нарушай устава Святой Церкви». Кто 
из нас имеет такую пламенную веру и 
упование на церковные установления, 
что рискнул бы дать такой совет свое-
му чаду или самому им воспользовать-
ся? Неудивительно, что Кронштадт-
ский пастырь и пишет о посте следую-
щее: «Говорят: не важное дело есть 
скоромное в пост, – не в пище пост; не 
важное дело носить дорогие, красивые 
наряды, ездить в театр, на вечера, в 
маскарады, заводить великолепную 
дорогую посуду, мебель, дорогой эки-
паж, лихих коней, собирать и копить 
деньги и прочее; но – из-за чего сердце 
наше отвращается от Бога, Источника 
жизни, из-за чего теряем вечную 
жизнь? Не из-за пристрастия ли наше-
го к сластям, вообще к чреву, к одежде, 
к дорогой посуде, мебели, экипажу, к 

деньгам и прочее? Возможно ли рабо-
тать Богу и мамоне (Мф. 6, 24), быть 
другом мира и другом Божиим, рабо-
тать Христу и велиару? Невозможно».   

В чем же должна быть для нас суть 
поста, чтобы нам мыслить о нем, как 
мыслили святые, а не превращать его в 
фарс? Суть поста не в том, чтобы, стоя 
в магазине, выискивать яичный поро-
шок или сухое молоко в батоне. Суть 
поста в покаянии. Когда мы садимся за 
ужин – вспомнить свои грехи и сказать 
в себе: «Вот, Господи, недостоин я по 
своим грехам ни самой жизни, ни даже 
этого малого утешения на трапезе, 
прости меня грешного». И от сокруше-
ния о своих грехах съесть лишь малую 
толику предложенного, а перед сном 
помолиться со слезами и поклонами о 
своем окаянстве. И совершенно неваж-
но, будет ли на таком ужине батон, в 
составе которого можно найти яичный 
порошок. Вот это пост, в котором теле-
сное и духовное воздержание находят-
ся в гармонии.

Покаяние – нерв Православия. Его 
мы должны искать и в молитве, и в 
посте. «Покаяние рождает молитву и в 
сугубом количестве рождается от 
дщери своей» (святитель Игнатий 
Брянчанинов) – это правило нужно 
иметь у себя в сердце, становясь на 
молитву и вступая в пост. Покаяние – 
это причина сугубых молитв и аскети-
ческих подвигов. Не от праздности 
преподобный Иоанн Многострадаль-
ный закопал себя по грудь в келье или 
преподобный Феодосий Печерский 
выставлял тело свое на истязание 
комарам и оводам. Просто их чувстви-
тельное сердце тяготилось грехами, 
которые обнаруживало в себе, грехи 
жгли их души. И от них эти и другие 
угодники Божии пытались очиститься 
через безпрекословное послушание, 
неусыпную молитву, сверхъестествен-
ное воздержание, терпение лишений, 
несение подвигов. Пока диавол пре-
тендовал хоть на малую частичку их 
сердца, они с ним сражались до крови, 
и в этой борьбе в ход шли все возмож-
ные средства.

Чем чувствительнее человек к гре-
хам, тем усиленнее он подвизается, 
тем ожесточеннее его брань к духам 
зла, и ведет он эту брань и телесно, и 
духовно. Чтобы сделать сердце более 
чувствительным, мы и постимся. И 
наоборот – духовно безчувственный 
человек не видит ни малейшей нужды 
в борьбе со своей плотью и духовных 
усилиях.

Тело и душа связаны неразрывно. 
Страдает ли тело от болезни – скорбит 
и душа. Мучается ли душа от неразде-
ленной любви или уязвленной гордо-
сти – мечется и тело. И если мы всем 
своим естеством ищем Бога и ради 
Него воздерживаемся, – то это чудес-
ная аскетическая симфония души и 
тела. Как только из оркестра выпадает 
хотя бы один инструмент, один компо-
нент человеческой личности, мелодия 
тут же обезсмысливается и превраща-
ется в какофонию.   

Почитателям духовно-безте лес но-
го поста я рекомендую составить спи-
сок дел веры, реальных, а не вообра-
жаемых, которые они совершают в 
пост и которых не совершают вне 
поста. Вряд ли это получится. А если 
все же получилось, то теперь попро-
буйте представить, помешает или 
поможет какому-нибудь из таких дел 
усиленная молитва, телесное воздер-
жание, частое посещение храма, 
вечерние коленопреклонения и про-
чие телесные и телесно-духовные 
упражнения. Я думаю, что ни жерт-
венной любви, ни милосердию, ни 
смирению, ни кротости, ни терпению, 
ни самоотречению, словом, никакому 
духовному деланию телесная аскеза 
не повредит. И если мы все же так 
настойчиво превозносим духовное в 
посте, то не потому ли, что нам просто 
не хочется совершать телесных, да и 
вообще никаких трудов? Нам вообще 
все – лень. Если мы телесно ничего не 
делаем – это сразу видно. А кто уви-
дит, что мы там духовно несем внутри 
себя? Может, и ничего, просто самооб-
маном занимаемся? Поэтому дух про-
тиворечия и толкает нас выступать 
против всякого, кто проповедует 
какое-нибудь дело. В первую очередь 
против апостола Иакова, сказавшего: 
«И вера, если не имеет дел, мертва 
сама по себе» (Иак. 2, 17).

Говорят, в современной Церкви 
слишком много узаконено постов, что 
не было такого в апостольские време-
на. Да, действительно, система празд-
ников и постов складывалась столети-
ями, и в древней Церкви постных дней 
было гораздо меньше. Но ведь и 
соблазнов было меньше в десятки раз! 
Это раньше можно было вырастить 
дочь вне контакта с миром до замуже-
ства, как например, делал праведный 
Филарет Милостивый. Сейчас подоб-
ное практически невероятно. Только 
сейчас грех стал таким наглым и 
назойливым, что кидает удочки иску-
шений изо всех щелей. Только в совре-
менном мире стало можно, не выходя 
из дома, приобщиться к любым видам 
греха. А когда умножается количество 
соблазна, должны умножаться и уси-
лия к их преодолению. Поэтому нужно 
верить, что Церковь развивает свое 
мировидение, ведомая Духом Святым, 
а не досужими праздными умами.

Только молитвою и постом, сказал 
Спаситель, можно изгнать демонов из 
нашей жизни. Молитва – это меч, 
который держим в правой руке и пора-
жаем им неприятеля, а пост – щит, 
которым отражаем вражеские выпа-
ды. Поэтому с великой радостью будем 
начинать каждый пост. А еще будем 
стараться смотреть на все глазами свя-
тых отцов, и чтобы стяжать это виде-
ние – как можно больше читать их 
трудов.

Священник Сергий Бегиян

АСКЕТИЧЕСКАЯ СИМФОНИЯ
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«Христианин истинный 
верой ходит и, пребывая на 
земле, смотрит в Небесная, и 
там разумеет вечное Отече-
ство свое».

Преп. Георгий, затворник 
Задонский

Для всякого здравомыслящего и 
совестливого человека естественно 
алкать и жаждать правды Божией, 
стремиться к познанию истинной 
Премудрости. Поэтому для таковых 
людей наличие идеала в их миросо-
зерцании есть жизненная необходи-
мость. Для них идеал не есть что-то 
теоретическое, расплывающееся в 
воздухе, идеал для них реальный 
духовный ориентир, в зависимость от 
которого они ставят весь строй своей 
жизни.

Для православного христианина 
абсолютный идеал - это Иисус Хри-
стос. Русский человек со времен 
Древней Руси полюбил этот идеал 
Христов, благодаря которому явился 
своего рода «град-Китеж» - Святая 
Русь. На территории Святой Руси 
дикий славянин-язычник преобра-
жался в русского человека, умеющего 
любить Бога и почитать Его святыни. 
Даже находясь в состоянии нрав-
ственного падения, русский человек 
знал, что сможет ему помочь снова 
встать. Он помнил о всепрощающей 
любви Христовой.

В наше время не всякого русского 
по крови и происхождению повер-
нется язык назвать русским челове-
ком. Многие так называемые русские 
- это «иваны, не помнящие родства», 
которые не знают истории своего 
Отечества, равнодушны к ужасной 
судьбе его святынь, а вместо идеалов 
у них в душе гнездятся низменные 
страсти. Все-таки точно рассудил Ф. 
М. Достоевский, что звания русского 
человека заслуживает только чело-
век православный. Ведь «русскость» 
- это некое духовное явление, лучшие 
качества русской души воспитались 
на духовно-нравственных идеалах 
Святой Руси.

Отсюда возникает потребность 
говорить о лучших представителях 
Святой, Христовой Руси, можно даже 
сказать, об идеальных русских людях. 
Ибо возможность стать идеальными 
люди приобрели через пришествие 
на землю Абсолютного Идеала - 
Господа Иисуса Христа. Конечно же, 
главным качеством такового идеаль-
ного русского человека, прежде всего, 
должна являться его личная свя-
тость, духовное совершенство. При 
этом внешняя сторона его жизни 
должна быть неким отражением 
основных моментов жизни русского 
общества его времени и значитель-
ных явлений русской истории.

История России - это история 
героев и подвижников. Чаще всего 

русский человек прославлял свое 
Отечество или в воинском звании на 
поле брани, или в звании духовном, 
подвизаясь в молитвенном делании. 
Многих славных воинов и подвижни-
ков духовной жизни явила миру 
Русь-матушка. Но при сложении всех 
составляющих взор часто почему-то 
останавливается на одном удиви-
тельном человеке. При этом так и 
хочется воскликнуть: «Вот идеал рус-
ского человека!»

Речь идет о затворнике Задонско-
го Богородицкого монастыря Геор-
гии. Этот великий человек вместил в 
себя самые лучшие явления русской 
жизни своего времени. «Дворянин, 
воин, он сложил с себя оружие веще-
ственное, чтобы вступить в поприще 
брани духовной...», - так отзывается о 
Задонском затворнике Георгии свт. 
Игнатий Брянчанинов.

Георгий Алексеевич Машурин 
(1789-1836) был родом из старинно-
го, славящегося своими храмами и 
монастырями русского города Волог-
ды, этой столицы Северной Фиваиды. 
Принадлежал Георгий к небогатому 
дворянскому роду Машуриных. Поя-
вился он на свет уже осиротевшим, 
так как его отца убили разбойники 
незадолго до рождения Георгия. Всю 
тяжесть воспитания сына и дочери 
Надежды понесла на себе мать.

Боголюбивая Анна так воспиты-
вала сына и дочь, что у еще малых 
детей сердечным желанием было 
молитвенное общение с Господом в 
храме, а не игры и развлечения со 
сверстниками. Благодаря воспита-
нию матери Георгий еще с детства 
выделялся кротостью, молитвенно-
стью и нищелюбием, был очень 
послушен. В учебе он утешал свою 
родительницу успехами в науках.

Предназначением всякого рус-
ского дворянина было служение Оте-
честву своему на военном поприще. 
Поэтому в 18 лет юный Георгий 
поступает юнкером в Лубенский 
гусарский полк. Хотя не все в армии в 
нравственном отношении ему нрави-

лось, но он все терпеливо сносил, 
добросовестно и честно исполняя 
свой воинский долг. Поэтому сослу-
живцы и уважали Георгия за его 
серьезность, исполнительность и 
готовность всегда прийти на выруч-
ку. При этом он не был человекоугод-
лив, избегал соблазнительных кам-
паний, в разгульных застольях не 
участвовал.

Несмотря на встречающиеся на 
военной службе препятствия, Геор-
гий твердо и неуклонно вел церков-
ный образ жизни: был воздержан, 
неукоснительно исполнял молитвен-
ное правило, любил уединяться для 
духовного чтения. Глядя на такое его 
поведение, можно было подумать, 
что ему более бы приличествовало 
нести службу в воинстве ангельском. 
Таким офицером, 
несомненно, гордил-
ся бы великий рус-
ский полководец А. В. 
Суворов. Сам будучи 
набожным челове-
ком, он и воинству 
своему прививал 
любовь к благоче-
стию, без молитвы не 
начиная никакого 
дела. Его известный 
призыв к воинам 
своим красноречиво 
свидетельствует сам 
за себя: «Чудо-
богатыри! Бог наш 
генерал, от Него 
победа!»

Удивляя своих 
сослуживцев и коман-
диров примером 
высоконравственной 
и чистой жизни, офи-
цер Георгий Машурин этим только 
подтверждал ту истину, что военная 
служба, исполненная немалых опас-
ностей, должна человека прибли-
жать к Богу, а не удалять от Него. Ни 
к кому смерть так не близка, как к 
человеку военному, тем более он дол-
жен быть всегда готовым предстать 

на Суд Божий с чистой совестью. 
Отсюда, по крайней мере, странным 
и нелепым видится образ военного, 
не боящегося блудить, пьянствовать, 
обижать обывателей. С идеалом пра-
вославного Христолюбивого воина 
он не имеет ничего общего. Своим 
примером Георгий учил, что испол-
ненная различных злоключений 
суровая жизнь воина должна того 
побуждать жить по совести, чище и 
нравственнее даже обычного христи-
анина, живущего в миру.

Промысел Божий ведет Георгия 
через важные страницы русской 
истории. Неся службу уже в Казан-
ском драгунском полку, он участвует 
в Отечественной войне против напо-
леоновских завоевателей, в загра-
ничных походах. За время военной 
службы он неоднократно сталкивал-
ся со смертельной опасностью. Вот 
его собственные впечатления от 
перенесенных им скорбей в военных 
походах: «Меня и на реках смерть 
алчная искала, и в море ад мне отвер-
зала... В степи с людьми я замерзал... 
мороз и вихрь меня терзал». Но 
Господь всегда спасал Свой избран-
ный сосуд от гибели. Георгий, ощу-
щая всегдашнее о себе спасительное 
Промышление Божие, все больше 
укреплялся мыслью послужить Царю 
Небесному службой усердной и бла-
годарной.

Через одиннадцать лет безупреч-
ной службы своему Отечеству и царю 
земному поручик Георгий Машурин, 
уйдя в отставку, оказывается в Задон-
ском Богородицком монастыре. Это 

был 1818 год - время непростое для 
Православия в России. Немалая 
часть русского образованного сосло-
вия, игнорируя родную веру, увлека-
лась модными в то время мистиче-
скими и сектантскими учениями, 
которым  покровительствовал 
министр духовных дел, президент 

ИДЕАЛ РУССКОГО 
О ПРП. ГЕОРГИИ, ЗАТВОРНИКЕ ЗАДОНСКОГО

Рождество-Богородицкий Задонский монастырь. Общий вид

Священник Олег Булычев
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Библейского общества князь А. Н. 
Голицын. Многие аристократы пред-
почитали больше послушать заезжих 
протестантских и католических про-
поведников, чем посетить православ-
ный храм. При всем этом в России 
получили распространение тайные 
масонские общества, вылившиеся в 
недалеком будущем в декабристский 
мятеж. Здесь мы наблюдаем очевид-
ную связь между отступлением от 
Православия и следующей за этим 
гибельной угрозой самой Российской 
государственности.

Поэтому русскому народу просто 
необходимы были истинные светиль-
ники веры Христовой, которые могли 
бы рассеять и прогнать тьму лжеуче-
ний, помрачившую многие русские 
умы. И Господь призвал Георгия к 
особому подвигу затворничества, 
чтобы он стал одним из таковых мая-
ков веры для своих соотечественни-
ков. По словам свт. Игнатия (Брянча-
нинова), духовная жизнь монаха тем 
больший имеет успех, чем благоче-
стивее он жил в миру. И здесь мы 
должны воздать должное матушке 
Георгия Алексеевича, Анне, которая, 
можно сказать, по-монашески воспи-
тывала своих детей. Ей принадлежит 
немалая доля в будущей духовной 
славе затворника Георгия.

Свидетельствует бывший келей-
ник Затворника, впоследствии 
оптинский монах Порфирий (Григо-
ров): «Георгий сложил одежду воин-
скую и облекся в скромную одежду 
монашескую; оставив начальство над 
подчиненными, он в глубочайшем 
смирении всего себя обрек на строгое 
послушание другим, решась твердо и 
непоколебимо последовать Иисусу 
Христу в терпении и злострадании. 
Труды его были безпрерывны, пови-
новение безпрекословно; в непре-
станной пребывая молитве, тело 
изнурял он строгим постом, соблю-
дал сердце незлобивое и уста до 
такой степени молчаливые, что и о 
нужном редко говорил, а тем более 
страшился произносить что-либо 
праздное... так что многие легкомыс-
ленные за то, что не отвечал на их 
праздное любопытство, с посмеяни-
ем называли его немым...».

Если царю земному Георгий слу-
жил по чувству долга, то Царю Небес-
ному всего себя отдал, пламенея к 
Нему любовью. «Любовь» - это его 
самое любимое слово, оно чаще всего 
и встречается в его письмах. Если 
евангелиста Иоанна Богослова назы-
вают апостолом любви, то с не мень-
шим основанием Георгий Задонский 
достоин называться проповедником 
любви. Всякий согласится с этим 
утверждением, ознакомившись с 
жизнью и писаниями этого подвиж-
ника веры Христовой.

В своем 17-тилетнем затворе Геор-
гий достиг необычайных духовных 

высот. Восхищавшийся затворником 
свт. Игнатий (Брянчанинов) ставит 
его в один ряд с древними отцами, 
причисляя к таковым столпам Церк-
ви, каковыми являются преподобные 
Антоний Великий, Иоанн Дамаскин 
и Сергий Радонежский. Высокая сте-
пень святости Георгия Затворника 
для него очевидна: «Представим 
ответ из святой опытности святых 
Божиих. Наш современник и сооте-
чественник, украшение и слава позд-
нейшего монашества, Георгий, 
затворник Задонского монастыря, 
муж, достигнувший христианского 
совершенства...», «Вот духовный 
писатель, ушедший далеко от всех 
духовных писателей нашего време-
ни... С пера его текут струи благодат-
ные...», «книга писем святого Затвор-
ника... имея значительное достоин-
ство духовное и не имея плотского: 
ибо письма произнесены благода-
тью... Предуховная книжка, напол-
ненная утешительнейших наставле-
ний для страждущих».

Вообще, Георгия Задонского 
можно назвать любимым святым 
многих наших уже канонизирован-
ных подвижников веры и праведни-
ков, еще не прославленных Церко-
вью в лике святых. Его почитали и 
оптинские старцы: именно, преп. 
Макарий Оптинский первым стал 
издавать его письма, старец Амвро-
сий держал его портрет у себя в келье. 
Почитали Затворника, высоко отзы-
ваясь о нем, святители Феофан 
Затворник и Филарет (Дроздов); а 
святители Антоний (Смирницкий) и 

Филарет (Амфитеатров) вели с ним 
переписку и посещали его.

Известный старец Югской пусты-
ни Адриан, окормляя своих духовных 
чад, часто отсылал их к руководству 
затворника Георгия: «Будем чаще 
прибегать к затворнику Георгию... 
Пролог вас да вразумляет; Георгий да 
подкрепляет». А чего только стоят 
слова, исполненные духовного вос-
торга, ученика старца, также подвиж-

ника духовной 
жизни, Ивана Ива-
новича Троицкого: 
«Очень рад и благо-
дарю Господа, что вы 
полюбили читать 
письма Георгия 
Затворника Задон-
ского. Драгоценно 
это руководство, уте-
шительно, премудро, 
светло, многоопытно 
и любвеобильно... В 
письмах этих найде-
те удовлетворитель-
ные решения всех 
ваших задушевных 
вопросов».

За решением своих задушевных 
вопросов обращался к писаниям 
Затворника и великий русский писа-
тель Н. В. Гоголь. Ведя дружескую 
переписку с бывшим келейником его 
монахом Порфирием (Григоровым), 
Николай Васильевич писал: «Много 
благодарю вас... за книгу Затворника. 
Как она пришлась мне кстати в насту-
пивший Великий пост!»  А поэт В. А. 
Жуковский намеренно приезжал в 
Задонский монастырь навестить 
могилу затворника Георгия, о чем он 
записал в дневнике: «Посетил могилу 
знаменитого затворника Георгия».

Задонского Затворника знала вся 
Россия. Не только простой народ, но 
и князья, дворяне, епископы и гене-
ралы считали за счастье пообщаться с 
преп. Георгием. Все они видели в нем 
некое отражение идеала Христова, 
некий образец, ориентируясь на кото-

рый они надеялись исправить соб-
ственную жизнь по правде Божией. 
Действительно, Георгий Затворник 
жизнью своей явил один из высших 
образцов служения Богу, России и ее 
народу - и на поле брани, и в монаше-
ской келье. Глядя на него, приходишь 
к выводу, что вот таким и должен 
быть настоящий русский человек.

К сожалению, наш народ часто 
забывает или просто даже не знает 

по-настоящему лучших своих пред-
ставителей, которые и составляют 
истинную славу России. Немало в 
истории Отечества нашего существу-
ет примеров, когда людей порочных, 
совершивших тяжкие преступления 
и не раскаявшихся в них, прославля-
ли и возносили на пьедестал, их до 
сих пор называют «великими», име-
нами их названы города и села, 
улицы и площади. Легко как-то забы-
вается современными поколениями, 
сколько горя и бед эти деятели при-
несли русскому народу.

И большая часть общества наше-
го относится к этому странному явле-
нию спокойно, без всякого негодова-
ния и сердечной боли. Поэтому как 
должное и принимают люди навязы-
ваемый им образ «настоящего рус-
ского» - этакого «рубахи-парня», 
блудника и пьяницы, матершинника 
и вора, не боящегося ничего, даже и 
Самого Бога. Разве это не унижение, 
не оскорбительная ли это клевета на 
многие славные страницы истории 
России? И тот факт, что народ наш 
по этому поводу не безпокоится, 
только в очередной раз свидетель-
ствует о его духовно-нравственном 
нездоровье.

У общества нашего нет выбора: 
если оно хочет сохранить свою само-
бытность или хотя бы то, что от нее 
осталось, ему просто необходимо 
вспомнить об истинной славе рус-
ской - лучших людях нашей Родины. 
Только подражая их стремлению к 
идеалу Христову, современные поко-
ления русских людей имеют шанс 
сделать Россию духовно крепкой и 
политически могучей. Сила идеаль-
ных русских людей в том, что неваж-
но, в какое время они жили на рус-
ской земле, главное, что они имеют 
молитвенное дерзновение перед 
Богом, непрестанно ходатайствуя о 
бывшем своем земном Отечестве.

А преподобный Георгий Задон-
ский - действительно идеальный рус-
ский человек. Каждый из нас полу-
чит великую пользу для души, если 
будет помнить о нем и почитать его.

Священник Олег Булычев,
Русская народная линия

И свет во тьме светит

ЧЕЛОВЕКА
БОГОРОДИЦКОГО МОНАСТЫРЯ (1789-1836)
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Роман Анатольевич Силантьев

В начале ноября 2014 года в 
исламском мире произо-
шло одно примечательное 

событие. Совет министров Объе-
диненных Арабских Эмиратов 
(ОАЭ) опубликовал список тер-
рористических организаций, в 
числе которых оказался Всемир-
ный союз мусульманских ученых 
(ВСМУ), возглавляемый извест-
ным исламистским проповедни-
ком Юсуфом аль-Кардави. Про-
живающий в Катаре египтянин 
Кардави считается главным иде-
ологом террористической орга-
низации «Братья-мусульмане» и 
своими заявлениями в поддерж-
ку террористов и против кон-
кретных стран стал очень нега-
тивно восприниматься в целом 
ряде государств, включая ОАЭ. 
Всемирный союз мусульманских 
ученых, объединяющий порядка 
80 тыс. улемов (мусульманских 
богословов) со всего мира, резко 
осудил решение Эмиратов, одна-
ко маловероятно, что власти этой 
страны пересмотрят свое реше-
ние: во-первых, в монархических 
государствах не принято призна-
вать свои ошибки, а во-вторых, 
ошибки тут нет: Кардави пред-
ставляет для ОАЭ реальную угро-
зу своими попытками дестабили-
зировать ситуацию внутри ее 
исламского сообщества.

Казалось бы, при чем здесь Рос-
сия? Увы, конфликт между ВСМУ и 
ОАЭ имеет к нам самое прямое отно-
шение. В 2012 году ввиду роста про-
террористических настроений в Даге-
стане было решено усилить контрпро-
пагандистскую работу посредством 
привлечения к ней зарубежных спе-
циалистов. Выбор пал на ВСМУ, и вес-
ной 2012 года при активном участии 
этой организации в Москве была про-
ведена международная конференция 
«Исламская доктрина против радика-
лизма». На ее итоговый документ воз-
лагались большие надежды, однако 
он был составлен в стиле «мы за все 
хорошее против всего плохого» и не 
вызвал бы отторжения даже у покой-
ного Бен Ладена. 

Для переведения теории в практи-
ческое русло было решено пригласить 
в Дагестан генерального секретаря 
ВСМУ Али Карадаги. Выступления 
генсека оставили противоречивое впе-
чатление - с одной стороны, он скон-
центрировался на российских реалиях, 
осудил терроризм и объявил Дагестан 
«территорией мира», но вот заявления 
Карадаги о пользе «цветных револю-
ций», благих целях террористов и осо-
бенно антироссийские эскапады его 
шефа Юсуфа Кардави, незадолго до 
этого назвавшего Россию врагом исла-
ма номер один, полностью уничтожи-
ли весь положительный эффект от 
проведенного мероприятия.

Тем не менее приглашать Карадаги 
в Россию не перестали, благо, что рито-
рика его поменялась в лучшую сторону 
- провал «Братьев-мусульман» в Егип-
те и затянувшаяся война в Сирии сде-
лали совсем неуместными рассужде-
ния о пользе «арабской весны» и 
дифирамбы в адрес «Тахриро-
Майдана». Карадаги посетил Ингуше-
тию и Москву, а осенью этого года стал 
гостем межрелигиозной конференции 
в Нальчике. Этой конференции пред-
шествовала IV сессия Генеральной 
ассамблеи ВСМУ в Стамбуле, по ито-
гам которой ВСМУ пополнился 23 
новыми россиянами вдобавок к 17, 
ранее туда входившими. Среди новых 
членов ВСМУ можно отметить муфтия 
Татарстана Камиля Самигуллина и ряд 
муфтиев Северного Кавказа - дагестан-
ского, ингушского и кабардинского.

Опыт взаимодействия с ВСМУ был 
оценен позитивно, появились интер-
вью и статьи о переформатировании 
сознания молодых мусульман после 
встречи с Карадаги и даже утвержде-
ния, что резкий спад террористической 
активности на Северном Кавказе есть 
прямая заслуга ВСМУ, а вовсе не след-
ствие ужесточения законодательства, 
улучшения работы силовиков и серьез-
ного оттока террористов в Ирак, Сирию 
и Турцию, как считалось раньше.

И, может быть, все бы развивалось 
хорошо, не переживай сейчас мир 
период турбулентности. В Россию 
ездили бы мусульманские богословы 
из разных стран, увещевали бы исла-
мистов, хвалили бы высокий уровень 
межрелигиозного диалога и повыша-
ли квалификацию своих российских 
коллег. Но увы. Решение ОАЭ поста-
вило на повестку дня вопрос о даль-
нейшей целесообразности взаимодей-
ствия с ВСМУ.

В 2012 году на прямой вопрос, как 
он оценивает антироссийские заявле-
ния Кардави, Карадаги отвечал уклон-

чиво - мол, это его 
личное мнение, а не 
официальная пози-
ция ВСМУ. В то же 
время практика пока-
зывает, что если 
лидер некой органи-
зации позволяет себе 
подобные высказыва-
ния, то или организа-
ция от него избавля-
ется, или власти 
пострадавших стран 
избавляются от такой 
организации. В слу-
чае ВСМУ мы наблю-
даем второй вариант.

Сейчас в ВСМУ 
состоят 40 российских 
представителей при 
общей численности 
членов в 80 тыс. чело-
век. То есть 0,05%. 
Членство у россиян 
обычное, права вето 

нет, возможности влиять на решения 
ВСМУ минимальны. Впечатляющая 
численность входящих в ВСМУ улемов 
порождает новые вопросы. Как пока-
зывает практика, в научных организа-
циях количество членов редко перехо-
дит в качество: Нью-Йоркская акаде-
мия наук, куда может вступить каж-
дый желающий за небольшую сумму, 
насчитывает 25 тыс. членов - на три 
порядка больше, чем Российская ака-
демия наук. Однако можно ли их срав-
нивать? Здесь же уместно вспомнить и 
российскую Международную акаде-
мию информатизации, основанную на 
базе «Мосгорсправки» и объединяю-
щую более 10 тыс. человек. Далее 
можно спросить, а все ли 80 тыс. чле-
нов ВСМУ известны поименно? Все ли 
они придерживаются традиционного 
толкования ислама и осуждают терро-
ризм или же среди них немало едино-
мышленников своего президента Кар-
дави? Не окажется ли сейчас, что рос-
сийские представители попали в одну 
компанию с идеологами «Исламского 
государства» или «Хизб ут-Тахрира»? 
При этом совершенно не исключено, 
что решение ОАЭ поддержат еще 
несколько стран, пострадавших от 
Кардави - например, Египет и Сирия. 
И целый ряд российских муфтиев 
потеряют лицо в глазах властей этих 
стран, которые могут начать рассма-
тривать их как пособников Кардави.

Генсек ВСМУ Карадаги уже проде-
монстрировал похвальную гибкость, 
скорректировав тон своих высказыва-
ний в отношении России. Вот только 
внешнеполитическая конъюнктура 
сейчас стремительно меняется, и кто 
может дать гарантию, что завтра под 
давлением американцев или катарцев 
Карадаги не денонсирует свои заявле-
ния о «земле мира» в Дагестане и 
Кабардино-Балкарской республики, 
указав на то обстоятельство, что его 
дезинформировали относительно 

реального положения с соблюдением 
прав мусульман и на самом деле крова-
вые спецслужбы тысячами репрессиру-
ют невиновных людей? А с фактурой 
ему поможет тот же «Мемориал». Есть 
ли вообще необходимость ставить иде-
ологическую борьбу с терроризмом на 
Северном Кавказе в зависимость от 
настроения зарубежного ученого, 
рычаги воздействия на которого отсут-
ствуют?

Тут можно вспомнить историю с 
«Мистралями». Когда их заказывали, 
отношения с Францией были на подъе-
ме, однако все быстро поменялось, и 
сейчас эти корабли приходится возвра-
щать с боем. При полной неясности с 
покупкой запчастей и техобслужива-
нием в будущем. Свои корабли такого 
класса было бы построить гораздо 
сложнее и дороже, однако, как выясни-
лось, не в пример надежнее. То же 
самое можно сказать и о мусульман-
ских богословах. России нужны соб-
ственные улемы мирового уровня, и 
ставить претендентов на это звание в 
заведомо подчиненное положение 
Карадаги недальновидно. Ведь мы уже 
имеем печальный опыт на этом направ-
лении - сначала авторитет того же Кар-
дави всячески накручивался тем же 
главой Совета муфтиев Равилем Гай-
нутдином, а потом вон как вышло.

Какие можно сделать выводы из 
вышеизложенного? В первую очередь, 
вывод о том, что при работе с зарубеж-
ными специалистами следует соблю-
дать элементарную технику безопасно-
сти. Не следует делегировать им такие 
полномочия, которые при негативном 
развитии ситуации могут быть исполь-
зованы против интересов националь-
ной безопасности России. Сотрудниче-
ство с зарубежными мусульманскими 
богословами, безусловно, нужно разви-
вать, однако делать это следует на 
наших условиях. Автор этой заметки 
уже давно предлагал создать совмест-
ный российско-сирийский Совет уле-
мов антиисламистской направленно-
сти, в который впоследствии можно 
было бы пригласить и представителей 
других стран. При этом россияне в ука-
занном совете должны входить в руко-
водство на ключевых должностях и 
обладать правом вето. В противном 
случае излишнее доверие людям типа 
Карадаги чревато нанесением болез-
ненных ударов по российской умме. И 
здесь может пригодиться опыт Чечен-
ской республики, которая решила про-
блему террористов собственными, в 
том числе и богословскими усилиями. 
И хотя Рамзан Кадыров открыт к обще-
нию с зарубежными улемами и часто 
зовет их в гости, он никогда не ставил 
чеченских богословов ниже них.

Роман Силантьев, российский 
религиовед, социолог и историк 
религии, исследователь ислама, 

доктор исторических наук, доцент 
Московского государственного 
лингвистического университета

ДОВЕРЯЙ, 
НО ПРОВЕРЯЙ
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ВАТОПЕД
Пейзаж совсем поблек и обезцве-

тился, кругом белая влажная вата. 
Дорога постепенно поднималась вверх, 
внизу иногда сквозь «вату» видно серо-
голубое море. К 14.00 часам туман рас-
таял, мы вышли на высокую точку 
скалы, откуда виден был залив, на дру-
гом берегу которого в легкой дымке 
виднелся монастырь Ватопед. В пере-
воде означает «куст мальчика» или 
«куст отрока».

История возникновения обители 
такова. На корабле, который шел мимо 
Афона, был сын императора Аркадий. 
Тут разразился жуткий шторм, одна из 
волн смыла отрока за борт, царедвор-
цы считали царевича погибшим. Удив-
лению и восторгу не было предела, 
когда выяснилось, что царевича нашли 
монахи на берегу – мирно спящим под 
кустом. Император, обрадованный 
этим известием, дал обет построить на 
месте спасения храм, затем начал воз-
двигаться монастырь. 

В этом монастыре собрано большое 
количество святынь, одна из которых 
побывала в 2012 году в пределах Рос-
сии – часть пояса Пресвятой Богороди-
цы. Также чудотворная икона «Всеца-
рица» - «Пантанасса», до которой у 
меня «дело». 

Заходим в монастырь с огромным 
внутренним двором – размером в 2 
футбольных поля. Возле источника с 
изящной головой грифона, из пасти 
которого бежит прохладная вода, мы 
встретили старых знакомых – 
паломников-москвичей Алексея и Ана-
толия, чему искренне обрадовались. 
Обсудили впечатления. Они наметили 
восхождение на Святую Гору. Мы плав-
но переместились в холл архондарика, 
где было прохладно и, главное, стояли 
автоматы с разными сортами кофе, к 
нашей радости, на «халяву», то есть 
безплатно. Выпили по две кружки 
душистого «нескафе». В холл зашли 
греки во главе со старцем, они просле-
довали в небольшое помещение, где 
мы увидели необычное оборудование 
– какие-то колесики. 

Сначала предположили, что это 
прядильная машина, а потом пришла 
отгадка, что это приспособление для 
скручивания поясов Богоматери. Ста-
рец приобщал своих мирских соотече-
ственников к благочестивой традиции: 
труд и молитва, а именно: «Господи 
Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй 
мя грешного». Можно было и без пере-
вода понять, что произносил старец, 
через несколько минут молодые греки 
вовсю трудничали. 

Мы вновь вышли во двор и переме-
стились к главному собору монастыря, 
еще издали я узнал шедшего настояте-
ля монастыря игумена Ефрема с брати-
ей. Он весь светился благодатью, мы 
подошли под благословение. Его выпу-
стили из тюрьмы всего несколько 
недель как, спаси его Господи, без-
страшный человек. Мы потом слыша-
ли от наших монахов, что его преду-
преждали масоны о недопустимости 
принесения пояса Богородицы в Рос-
сию, иначе его ждут большие пробле-
мы. 

Подошли к главному храму мы и 
греческие паломники, нам открыли 
собор со святынями, греческий иеро-
монах объяснял сначала на греческом, 
спросил, сколько русских. Четверо – 
ответили мы. Он вынес из алтаря свя-
тыни: ковчег с поясом Божией Матери 

и главу Иоанна Златоуста в серебряном 
ковчеге, он открыл маленькую дверку 
ковчега и пояснил, что часть главы свя-
тителя нетленна, а именно правое ухо. 
Мы с благоговением приложились к 
святыням. Судьбы Божии неисповеди-
мы, в России я не попал к поясу Божи-
ей Матери, а тут по милости ко мне 
грешному подарили два пояска, кото-
рые по традиции греки раздают палом-
никам. Мы сняли крестики и приложи-
ли к святыням. 

Слева от Царских врат на колонне я 
увидел икону «Пантанасса», или «Все-
царица»: очень небольшой размер, 
почти аналойный, вся увешана дарами 
благодарных паломников. Помолился 
за знаемых мной раковых больных, 
попросил защиты у Пресвятой Влады-
чицы, приложил к ней две иконки рез-
ные, которые я изготовил для копии 
«Всецарицы». Эту копию я с помощью 
Божией в память о моей маме хочу в 
дар принести в храм великомученика 
целителя Пантелеймона в г. Тольятти. 
Следом за нами прибыла большая 
делегация священников во главе с 
архиереем из Ставропольского края. 
Попросили благословения и у него. 
Передать, что я чувствовал, я не смогу 
– это и радость, и тонкая печаль…

Ну, вот и наступила очередь про-
щаться с нашими добрыми попутчика-
ми из Москвы, Анатолием и Алексеем. 
Дорога нам теперь в разные стороны: 
они пойдут на восхождение горы Афон, 
а у нас маршрут по монастырям запад-
ного побережья, следом переходим на 
восточную сторону полуострова и воз-
вращаемся в Дафну. И покидаем госте-
приимный сад Богородицы.

ДОРОГА НА ХИЛАНДАР
В монастыре Ватопед мы «затари-

лись» церковными товарами «от про-
изводителя»:  ладаном, благовонными 
маслами, иконами, сувенирами, вином 
с Афонских виноградников, в общем, в 
«Греции есть все, а чего нет, того нам 
не надо». Наши финансы мощно исто-
щились, а рюкзаки потяжелели, мы 
двинулись далее по тропе вдоль побе-
режья. Солнце было в зените, но наше 
счастье - на восточном побережье боль-
ше хвойных лесов скалы имеют очень 
красивую контрастную окраску от 
почти белого до темно-серого с метал-
лическим отливом. Следующим пун-
ктом паломничества был или сербский 

Хиландар, или болгарский Зограф. Мы 
решили  кинуть жребий, выпал «орел»,  
это Хиландар, следовательно, дорога 
проходит через Эсфигмен. 

Этот монастырь имеет славу зило-
тов, то есть ревнителей Православия, у 
них на флагштоке над монастырем три 
флага: греческий, афонский и черный 
с надписью «Православие или смерть». 
Я расспросил Сашу о зилотах, он пояс-
нил: они не поминают Константино-
польского Патриарха Варфоломея за 
экуменизм и критикуют Русскую Пра-
вославную Церковь Московского 
Патриархата за участие во Всемирном 
совете Церквей, то есть за то, что уча-
ствует, по их представлению, в экуме-
нистическом движении. А экуменизм - 
это ересь. Когда мы вошли во внутрен-

ний двор монастыря, традиционно 
окруженный древними стенами, в 
толще которых расположены келии, на  
воротах нас встретил монах, проводив-
ший нас в трапезную. По-моему, он 
серб или румын, не очень хорошо гово-
ривший по- русски, посоветовал нам 
остаться на ночлег в монастыре, так 
как в сербском Хиландаре проблемы с 
ночлегом. В 2004 г. Хиландар сильно 
пострадал от пожара, уцелела церковь 
со святынями, а гостиница и жилые 
келии монахов представляют голые 
стены.    

Мы поблагодарили гостеприимных 
монахов и отправились дальше, солнце 
неумолимо подгоняло. Дорога на серб-

ский Хиландар очень живописна, 
аллеи высоких кипарисов, застывших в 
почетном карауле вдоль дороги, дари-
ли тенистую прохладу. Запомнился 
памятный знак, крест сербского царя 
Душана на святом источнике с про-
хладной водой, где мы утолили жажду, 
а вместе с нами ее утолили огромные 
стаи пчел, впрочем, они были слишком 
заняты процессом, и у нас сложилось 
«водное перемирие». К 17.00  были в 
Хиландаре, попали на вечерню, прило-
жились к иконе «Скоропослушница»  и 
мощам Симеона Мироточивого. Закон-
чилась служба, братия,  трудники, 
паломники приглашены на ужин. 
Сербский монастырь потерпел страш-
ный пожар в 2004г. - все строения, то 
есть каре вокруг главного храма, где 
прошла служба, сгорели, соответствен-
но, гостиница  восстановлена лишь 
частично. 

Смотреть на закопченные стены с 
пустыми глазницами окон келий было 
тяжело и печально, но сербы вовсю 
восстанавливали свои святыни. После 
ужина нам объявили, что мест для ноч-
лега нет, так как  есть ограниченное 
количество коек в архондарике - гости-
нице в основном для сербов, которые 
паломничают по Святому Афону. Нам 
предложили или идти обратно в Эсфиг-
мен, или как Бог даст, но мест в мона-
стыре нет. Слава Богу за все. Мы снова 
созвали «совет в Филях»...  и решили 
не отступать назад, теряя время, а идти 
через перевал, то бишь на другую сто-
рону полуострова в направлении Иван-
ницы - келии недалеко от болгарского 
монастыря Зограф (Иконописный). 

ИВАННИЦА
Итак, вышли из Хиландара в 7 

часу вечера, отблески уходящего солн-
ца прощально освещали вершины 
горы Афон, цветом напоминая золо-
тую корону, венчающую полуостров. 
Ветер опять менял направление, обду-
вая нас прохладным бризом. На наших 
лицах, наверное, было написано аван-
тюрное выражение, так что водители 
самосвалов, возвращавшиеся в Хилан-
дар из карьера, где добывали камень 
для строек в сербском монастыре, 
останавливались и спрашивали, куда 
это мы на ночь глядя, но узнав, что мы 
русские, улыбались, говоря: «Рус, рус, 
Путин, Путин». Авантюризм наш еще 
более рос и начинал зашкаливать за 
опасную черту. Осталось такое чув-
ство, что нам с помощью Бога  все по 
плечу и мы, несмотря на усталость и 
обстоятельства, окажемся в нужном 

Святыни Православия

Ватопед

Афонский монах

(Продолжение на стр. 16)
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месте и вовремя. Прямо классический 
русский «авось». 

В 21.00  по местному времени окон-
чательно стемнело, мы рассекали аро-
матные чернила афонской ночи, лишь 
хруст щебенки под ногами и дорога, 
более светлая на фоне чернил. Подни-
маю взгляд: Боже! Звезды, звезды, 
звезды, такие близкие, что кажется, 
можно дотянуться рукой, как на ново-
годней елке. Параллельно нашему дви-
жению распростерся Млечный Путь, 
тут же видны летящие спутники, как 
маленькие светляки, ползущие по чер-
ному бархату неба. По дороге начали 
попадаться крупные ямы, пришлось 
включить фонарик, чтобы, споткнув-
шись, не упасть. Ну, вот и достигли 
перевала и вышли к глубокому уще-
лью, на противоположной стороне 
которого светилось окно келии св. Спи-
ридона Тримифунтского. 

Время было около 23.00, нам пред-
стояло сначала спуститься к морю, а 
затем подняться по противоположной 

стороне ущелья опять наверх. Кружили 
по серпантинам так, что ноги уже не 
чувствовали, икры ног онемели. Нако-
нец стали попадаться заборы вино-
градников, тяжелая техника, тракторы 
с прицепами. Почувствовали прибли-
жение моря, запах воды и шелест волн. 
Ура - вот мы и у арсаны Иванница. 
Усталость внешняя и внутренняя 
нарастала. Остановились на песке 
перевести дух, вдруг видим за нами 
свет фонарика, Саня – «этого еще не 
хватало, чтобы в полицию загреметь», 
выключили свой фонарь и, как нашко-
дившие школяры, драпанули от моря, 
в оливковую рощу, через несколько 
мгновений фонарь за нами тухнет. 
Полная темнота, немного отдышались, 
Саня пояснил, что если кто из монахов 
вызвал полицию, то проблемы возни-
кают у нас, увезут в Кариес, упекут до 
утра в кутузку, утром на цугундер, и 
чем это может закончиться, одному 
Богу известно, вплоть до высылки с 
отказом в визе, а это нам надо? Воз-
можное объяснение - на дворе октябрь, 
сезон сбора оливок, а ночью добрые 

люди не шатаются. Слава Богу, «пого-
ня» не возобновилась. 

Теперь нужно найти дорогу, веду-
щую вверх в «Спиридоньевскую»  
келию. Поплутав в оливковой роще, 
нашли дорогу, ведущую вверх, не про-
шло и часа – показалась келия. Все уже 
спали, мы обошли келию, подошли к 
двери, прочли молитву: «Господи 
Иисусе Христе Сыне Божий, помилуй 
нас грешных». Вышел послушник и 
сонным голосом прочел приговор, как 
припечатал, что начальства нет в лице 
иеромонаха А. и иеромонаха С. и благо-
словения на ночлег тоже нет. Но 
Господь милостив, вышел монах опыт-
ный, перекинулся парой фраз с Саней, 
позвонил отцу А. на сотовый телефон. 
Нас благословили выпить чаю с доро-
ги, переночевать, а утром уйти. Ну, это 
другое дело, и жизнь хороша, и жить 
хорошо. Выпив чаю, читаем про себя 
молитвы тайнообразующе. Прошли на 
ночлег.  

Положил голову на подушку и 
сразу провалился в сон. Вдруг раздался 
страшный грохот, треск, так что я поду-
мал, что я на  войне или началось зем-
летрясение. Спросонья вообще не мог 

понять, где я и что со мной. Полная 
ассоциация со взрывами бомб. А это 
была гроза, да, но какая! Сначала осле-
пляющая даже с закрытыми глазами 
вспышка, через минуту - грохот, я за 
всю жизнь не слышал ничего подобно-
го, было ощущение, что оказался в эпи-
центре взрыва, даже оглох немного.

Господи, спаси и сохрани, и пред-
ставилось, как будет сбываться пред-
сказанное во время апокалиптических 
событий: полуостров, словно огром-
ный корабль, смертельно пораженный, 
будет погружаться в пучину моря. 
Гроза стала затихать, и под мерный 
стук капель дождя я мирно задремал. 
Будильник на телефоне призывно 
звал, что «пора, брат, пора, туда, где за 
тучей белеет гора». Не чувствуя ниж-
них конечностей, словно они резино-
вые, быстро собираемся и выходим на 
свет Божий. Да уж, келия такая старая 
и давно  требует ремонта, слава Богу, 
крыша не протекает. Мы поблагодари-
ли гостеприимных хозяев и отправи-
лись в путь.

Леонид Белов
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